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профессиональный праздник отметили в стенах правительства ставропольского края юри-
сты региона. Они не только чествовали лучших в сообществе, но и огласили имена победи-
телей двух конкурсов, традиционно проводимых организатором торжества – ставрополь-
ским региональным отделением ассоциации юристов россии при поддержке нотариальной 
палаты ставропольского края и Общественной палаты ставрополья.

Этот день запомнился не только 
позитивными эмоциями, искренни-
ми чувствами, поздравлениями и 
овациями, но и моментами анализа, 
размышления о роли, которую уже 
тринадцать лет со времени своего 
создания играет в жизни края от-
зывчивое, деятельное и активное 
юридическое сообщество.

Праздник начинается 
с… выставки

настроение здесь, безусловно, 
праздничное, особенное. Это чи-
тается по лицам людей, входящих 
в холл дома правительства. в чис-
ле участников мероприятия – ру-

ководители и представители фе-
деральных и краевых министерств 
и ведомств, депутатского корпу-
са, органов местного самоуправ-
ления, суда, прокуратуры, адво-
катуры, нотариата, науки и об-
разования, а также иных сфер 
юриспруденции ставрополья, рай-
онных и краевых сМи. радость 
праздника приехали разделить 
и коллеги из других регионов – 
председатель исполнительного 
комитета кабардино-балкарского 
регионального отделения ассоци-
ации юристов россии, президент 
нотариальной палаты кабардино-
балкарской республики ануся це-
лоусова и член совета дагестан-

ского регионального отделения 
аЮр, президент нотариальной па-
латы республики дагестан шам-
сутдин джалаев.

Однако больше всего рады это-
му празднику были… дети! холл 
сиял ярче обычного, ведь к блеску 
его хрустальных люстр добавлял-
ся свет улыбок мальчишек и дев-
чонок из разных уголков нашего 
края. Это лауреаты и дипломанты 
краевого детского литературно-
художественного конкурса «каж-
дый имеет право…», который уже 
в девятый раз подводит свои ито-
ги, став обязательной частью тор-
жественной программы праздника 
Юрист года.

если юные литераторы писали 
стихи, эссе и сказки на общеюри-
дическую, патриотическую, анти-
коррупционную и общественно-
гражданскую тематику, то их 
ровесники-художники воплощали 
свои творческие замыслы о том 
же, пользуясь изобразительными 
средствами.

то, как это получилось, увиде-
ли все гости праздника. в центре 
внимания – экспозиция лучших ху-
дожественных работ. пока авторы 
рисунков и плакатов фотографиро-
вались на фоне собственных тво-
рений, дети-литераторы обсуждали 
увиденное…

(Продолжение на стр. 2)

Наиболее ярким, ду-
шевным и трогательным 
моментом этого празд-
ника стало награждение 
медалью имени  
а. И. Селюкова. Зал встал 
и приветствовал апло-
дисментами вдову алек-
сея Ивановича Лидию 
яковлевну Селюкову. 
Едва сдерживая слезы, 
она подошла к микрофо-
ну и произнесла: 
– Спасибо за память, за 
уважение, за понимание, 
за оценку бескорыстного 
пожизненного труда 
алексея Ивановича, его 
преданности профессии, 
преданности всем вам, 
за оценку его честности 
и принципиальности до 
последней минуты.  
Спасибо!
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ВЕХа

(Продолжение. Начало на стр. 1)
– вот этот рисунок мог бы быть 

прекрасной иллюстрацией к моему 
стихотворению, – говорит ксения 
красницкая из села архангельско-
го. девушке 13 лет, она автор сти-
хотворения «родная обитель», с ко-
торым выступит сегодня перед за-
лом. – у меня есть строка: «здесь 
пахнет нескошенной летней тра-
вой, а за холмами – степное раз-
долье...», и вот, посмотрите, в ри-
сунке полины карташовой из села 
высоцкого все это изображено!

– и я писала стихотворение к 
этому конкурсу, но на тему борьбы 
с коррупцией, – делится 14-летняя 
школьница из пятигорска полина 
григошина. – я придумала назвать 
свои стихи «коррупция-«красавица» 
и написала о сомнительной привле-
кательности этого явления. в про-
екте принимаю участие не первый 
год, очень рада, что мое стихотво-
рение признано одним из достой-
ных награды, но и очень волнуюсь, 
ведь сегодня буду читать его перед 
целым залом людей...

а вот на фоне созданного ею ху-
дожественного произведения «ро-
дина слонов» общается с журна-

листами 14-летняя виктория гонча-
рова из города изобильного. Этой 
девушке по решению жюри сегод-
ня будет вручен гран-при конкурса. 
а пока у нее в руках, как и у всех 
прибывших конкурсантов, не ме-
нее ценная и памятная «награда» – 
великолепно исполненный альбом 

лучших работ этого года – и све-
жий номер газеты ставропольско-
го регионального отделения аЮр 
«Юрист ставрополья» с опублико-
ванной на одной из его страниц 
графикой виктории.

– не ожидала, что моя работа бу-
дет замечена, – признается девуш-

ка, – а тем более победит. тема ее 
явилась сама собой, ведь всем из-
вестен девиз нашего края: «став-
рополье – родина слонов». наш 
регион уникален и удивителен, и 
мне было интересно передать на 
контрасте черного и белого основ-
ное – связь времен.

в этот день было много интер-
вью. корреспонденты печатных из-
даний, радио- и телекомпаний став-
рополья задавали вопросы не толь-
ко детям, но и центральным персо-
нам этого торжества – лауреатам 
региональной юридической премии 
«Юрист года». Объективы фото- и 
видеокамер не обошли стороной 
и скромно сидящую в зале лидию 
селюкову – вдову родоначальни-
ка института уполномоченного по 
правам человека в нашем крае, вы-
дающегося государственного и об-
щественного деятеля алексея се-
люкова. Она рассказала об учреж-
денной региональным отделением 
аЮр медали имени алексея ива-
новича селюкова, со слезами на 
глазах произнося слова искренней 

признательности юридическому со-
обществу региона за то отношение 
и вклад в сохранение памяти о ее 
муже, уважение к его жизненному 
пути, принципам, поступкам и де-
лам.

– Мы остаемся верны сложив-
шейся за эти годы традиции и нака-
нуне дня юриста, который по ука-
зу президента российской феде-
рации отмечается в нашей стране  
3 декабря, проводим торжествен-
ную церемонию вручения регио-
нальной юридической премии 
«Юрист года», – сказал журнали-
стам председатель срО аЮр за-
служенный юрист рф николай ка-
шурин. – Мы чествуем передовиков 
юридической профессии, право-
фланговых лидеров, профессио-
налов, чья повседневная деятель-
ность становится определенным 
стандартом и положительным при-
мером для окружающих. согласи-
тесь, оценка и всеобщее призна-
ние заслуг, слова благодарности, 
звучащие от коллег, дорогого сто-
ят для тех, кто посвятил себя юри-
спруденции, многие годы с честью 
служит закону, а значит, человеку, 
обществу, государству.

«Во имя людей и  
Ставропольского края»

сотни участников заполнили зал, 
и торжество началось. в прези-
диуме мероприятия – заместитель 
председателя правительства став-
ропольского края Юрий скворцов, 
первый заместитель председателя 
думы ставропольского края ше-
стого созыва дмитрий судавцов, 
председатель совета судей став-
ропольского края андрей каблов, 
начальник главного управления Ми-
нистерства юстиции рф по ставро-
польскому краю галина Морозова, 
начальник управления судебного 
департамента в ставропольском 
крае дмитрий лоханский, уполно-
моченный по правам человека в 

В основе каждой инициативы – 
польза для людей

Приятной новостью для участников торжества стало 
сообщение Николая Кашурина о логическом за-
вершении вопроса, решение которого затянулось 
на десятилетие, – об учреждении почетного звания 
«Заслуженный юрист Ставропольского края». Слова 
самой искренней признательности были произне-
сены в адрес Совета судей Ставропольского края, 
непосредственного участника обсуждения этого 
вопроса – заместителя председателя Правительства 
СК, руководителя аппарата краевого Правительства 
Вячеслава Гладкова и особенно в адрес главы ре-
гиона Владимира Владимирова.
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ставропольском крае николай 
лисинский, временно исполняю-
щий обязанности ректора северо-
кавказского федерального универ-
ситета дмитрий беспалов и, конеч-
но, руководитель юристов края ни-
колай кашурин.

в этот день не было числа сло-
вам приветствия и признания за-
слуг служителей фемиды региона. 
Юрий скворцов по поручению гу-
бернатора ставропольского края 
владимира владимирова поздра-
вил юристов края с профессио-
нальным праздником, зачитав при-
ветственный адрес владимира вла-
димирова, в котором в том числе 
говорилось: «спасибо вам и всем 
вашим коллегам за вклад в бла-
гополучие края и ставропольцев! 
Особых слов благодарности заслу-
живает ваша работа, направлен-
ная на повышение правовой культу-
ры жителей региона, в том числе 
молодежи. убежден, что и впредь 
проекты, инициатором которых вы-
ступает ставропольское отделение 
ассоциации юристов россии, будут 
вызывать большой отклик у земля-
ков. искренне желаю вам крепкого 
здоровья и новых профессиональ-
ных достижений во имя людей и 
ставропольского края!»

приветствие губернатора было 
горячо поддержано аплодисмента-
ми, а Юрий алексеевич добавил, 
обращаясь к юристам: 

– вы не только занимаетесь бес-
платными юридическими консульта-
циями, повышаете правовую грамот-
ность населения. на примере уви-
денных сегодня рисунков могу кон-
статировать: вы занимаетесь право-
вым воспитанием, формированием 
правового мировоззрения у наших 
детей, а ведь они – наше будущее.

дмитрий судавцов от имени всех 
краевых парламентариев поздра-
вил юристов с профессиональным 
праздником, подчеркнув, что они 
стоят на защите прав и свобод 
граждан, стремятся к достижению 
высокой цели равенства людей пе-
ред законом: 

– сейчас так устроена жизнь, что 
любая отрасль основана на право-

вых аспектах. именно эти юридиче-
ские рамки позволяют развивать 
страну и ставропольский край с 
осознанием того, что законы не-
обходимо неукоснительно испол-
нять, – сказал он, со своей сторо-
ны высоко оценив просветитель-

скую и гуманистическую составля-
ющие ежегодного детского конкур-
са «каждый имеет право…».

Особенным праздником для тех, 
кто посвятил жизнь правоведению, 
служению справедливости, закону 
и людям, назвала этот день галина 
Морозова. 

– трудно переоценить заслуги 
юристов самых разных специально-
стей в различных областях деятель-
ности государства и человека. про-
фессия юриста социально значима 
и очень востребована, пользуется 
заслуженным уважением, – сказа-
ла она и отметила важность обще-
ственной работы, которую ведут 
юристы региона, поблагодарила 
николая кашурина за ее организа-

цию, внимание к воспитанию и про-
свещению молодежи.

а николай лисинский, подчер-
кнув, что профессия юриста – одна 
из востребованнейших, адресовал 
слова признательности юридическо-
му сообществу региона за высокие 
результаты в деятельности по вопро-
су защиты прав, свобод и интересов 
граждан, большую работу по право-
вому просвещению сограждан. 

– Мы с вами в одном ряду, у нас 
общие цели и задачи, – сказал ом-
будсмен ставрополья.

дмитрий беспалов поставил в 
пример плодотворное взаимодей-
ствие юристов и ведущего вуза 
региона, рассказав о совместной 
деятельности, в том числе по ре-
ализации образовательных про-
грамм, проведению конкурсов для 
студентов и другому, выразив уве-
ренность в успешном продолжении 
этой важной работы. в ходе меро-
приятия был зачитан и приветствен-
ный адрес депутата государствен-
ной думы федерального собрания 
александра ищенко.

Темпы не снижаются, 
форм работы и участни-
ков становится больше

с приветственным словом и до-
кладом о деятельности возглавля-
емого им института гражданского 
общества к залу обратился ни-
колай кашурин. Он отметил, что 
ставропольское региональное от-
деление аЮр в текущем году, как 
и в предыдущие периоды, дина-
мично развивалось по многим на-
правлениям своей деятельности, 
приобретая все новые формы и 
неизменно расширяя круг участни-
ков. прозвучала информация о ре-
зультатах работы по направлени-

ям правового просвещения жите-
лей нашего края. например, такая 
инициатива, как проект «школа 
права», за шесть лет своего суще-
ствования зарекомендовала себя  
в качестве надежной платформы 
для расширения у молодого поко-
ления знаний об основах права, 
воспитания в традициях безуслов-
ного уважения к закону и право-
порядку, пропаганды юридической 
профессии.

– Организуемые нами занятия – 
это серия разнообразных лекций 
на правовые темы для учащих-
ся 9-11 классов. Они проводят-
ся практикующими юристами из 

основных ведомств и учрежде-
ний края, таких как прокуратура, 
нотариат, адвокатура, главное 
управление Мвд россии по ск, – 
констатировал николай ивано-
вич. – представителями нашего 
отделения уже проведено более  
400 занятий в 124 школах и лице-
ях ставрополья, причем 51 заня-

тие – в 2019 году, что говорит о 
развитии этого проекта.

выделил руководитель юристов 
края и значение работы в сфере 
правового просвещения ставро-
польчан через взаимодействие с 
краевыми и районными сМи, в том 
числе на страницах собственных 
печатных изданий – газет «Юрист 
ставрополья» и «нотариальные ве-
сти».

Очень непростым и ответствен-
ным направлением деятельности 
николай иванович назвал проведе-
ние независимой антикоррупцион-
ной экспертизы нормативных пра-
вовых актов и их проектов.

– наши ученые и практики, ак-
кредитованные в Министерстве 
юстиции рф, ежегодно, при хрони-
ческом дефиците свободного вре-
мени, имея колоссальную физиче-
скую и интеллектуальную нагруз-
ку, проделывают очень большой и 
очень важный объем работы, ста-
вя при этом во главу угла ее каче-
ство, которое неоднократно отме-
чалось и на федеральном уровне.

результаты работы здесь говорят 
сами за себя. так, в 47 из 89 подго-
товленных экспертных заключений 
по нормативным правовым актам и 
их проектам муниципального, крае-
вого и федерального уровней выяв-
лены положения, способствующие 
созданию условий для проявления 
коррупции, а в текущем году из  
17 антикоррупционных экспертиз в 
7 случаях выявлены коррупциоген-
ные факторы.

бурными аплодисментами зала 
была встречена информация об 
оказании бесплатной юридиче-
ской помощи. Это направление – 
одно из приоритетных: в крае ра-
ботает 20 постоянно действующих 
центров бесплатной юридической 
помощи, а для проведения еже-
квартальных и ежемесячных все-
российских акций аЮр «день бес-
платной юридической помощи» 
и всероссийского дня правовой 
помощи детям открывается еще 
около 300 пунктов консультиро-
вания.

(Продолжение на стр. 4)

ВЕХа

«Мы чествуем передови-
ков юридической про-
фессии, правофланговых 
лидеров, профессиона-
лов, чья повседневная 
деятельность становится 
определенным стандар-
том и положительным 
примером для окружаю-
щих. Согласитесь, оценка 
и всеобщее признание 
заслуг, слова благодар-
ности, звучащие от лица 
коллег, дорогого стоят 
для тех, кто посвятил 
себя юриспруденции, 
многие годы с честью 
служит закону, а зна-
чит – человеку, обществу, 
государству».  
 Николай Кашурин
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В основе каждой инициативы – 
польза для людей

(Окончание.  
Начало на стр. 1)

– Оказано более 55 тысяч бес-
платных высококвалифицирован-
ных консультаций. если учесть, что 
средняя стоимость одной равна 
500 рублям, сумма сэкономленных 
гражданами средств составляет 
27,5 миллиона рублей, – уточнил 
глава юристов региона, добавив, 
что в этом году профессионалы 
права дали 8063 бесплатных кон-
сультации, и значит, эта сумма свы-
ше 4 миллионов рублей.

кстати, более эффективно и в 
полном объеме реализовать объ-
ективно заложенный в сообществе 
потенциал помогает в рамках за-
ключенных двухсторонних соглаше-
ний сотрудничество с 46 органами 
власти, организациями и учрежде-
ниями края.

Приятная новость  
и премия «Юрист 
года» – 2019 в лицах

приятной новостью для участни-
ков торжества стало сообщение 
николая кашурина о логическом 
завершении вопроса, решение ко-
торого затянулось на десятиле-
тие, – об учреждении почетного 
звания «заслуженный юрист став-
ропольского края».

слова самой искренней призна-
тельности были произнесены в 
адрес совета судей ставрополь-
ского края, непосредственного 
участника обсуждения этого во-
проса – заместителя председателя 
правительства ск, руководителя 
аппарата краевого правительства 
вячеслава гладкова и особенно в 
адрес главы региона владимира 
владимирова.

– в отличие от предыдущих ру-
ководителей нашего края влади-
мир владимирович глубоко про-
никся и поддержал нашу идею. и 
вот постановлением губернатора 
ставропольского края от 20 сен-
тября 2019 года № 279 учрежде-
но звание «заслуженный юрист 
ставропольского края», – под 
овации зала произнес николай 
кашурин.

в своем выступлении лидер юри-
дического сообщества региона го-
ворил еще о многом: о работе с 
молодежью, конкурсах и стипен-
диях для студентов-юристов, о та-
ких востребованных и традицион-
ных проектах, как конкурс «каж-
дый имеет право…», конкурс сре-
ди журналистов «закон и право в 
сМи» и, конечно, об инициативе, 
которую отделение реализует с 
2010 года – вручении региональ-
ной высшей юридической премии 
«Юрист года».

торжественная церемония на-
граждения лауреатов премии про-

должила праздник. были названы 
имена юристов года – 2019. кто 
же они?

в номинации «за преданность 
юридической профессии» премии 
был удостоен председатель регио-
нальной общественной организа-

ции ставрополья «союз генералов» 
всеволод чернов.

31 год профессиональной дея-
тельности всеволод георгиевич по-
святил службе в органах военной 
прокуратуры, пройдя путь от воен-
ного следователя до военного про-
курора округа. Он руководил соз-
данием и развертыванием вновь 
созданных прокуратур гарнизона 
сковородино, кавказского особо-
го пограничного округа и ряда дру-
гих. с 1994 по 1996 годы прини-
мал участие в восстановлении кон-
ституционного строя в чеченской 
республике, а с 1999 по 2002 годы 
там же участвовал в создании про-

куратуры, исполнял обязанности 
прокурора чечни.

всеволод георгиевич проходил 
службу в главном управлении гене-
ральной прокуратуры российской 
федерации на северном кавка-
зе, управлении генеральной про-

куратуры российской федерации 
в Южном федеральном округе и 
в прокуратуре ставропольского 
края. после завершения профес-
сиональной деятельности посвя-
тил себя общественной работе. в 
2005 году он учредил и возглавил 
региональную общественную ор-
ганизацию ставрополья «союз ге-
нералов». с 2011 года работает в 
составе совета срО аЮр. активно 
реализует свой потенциал как член 
Общественной палаты россии V и 
VI созывов от Общественной пала-
ты ставрополья.

в номинации «Юридическая нау-
ка, образование и просвещение» 

премия была вручена судье чет-
вертого состава судебной колле-
гии по гражданским делам став-
ропольского краевого суда канди-
дату юридических наук Ольге Жу-
равлевой. как было подчеркнуто, 
в служении закону и праву она де-

монстрирует высокий уровень зна-
ний, профессионализма и ответ-
ственности. Особого искреннего 
уважения коллег по юридическо-
му сообществу заслуживает ее 
вклад в развитие российской пра-
вовой науки. Ольгой викторовной 
написаны и опубликованы десятки 
научных работ, в которых подни-
маются наиболее острые вопросы 
правоприменительной практики.

в числе наград Ольги Журавле-
вой – медаль «за заслуги перед 
ставропольским краем», медали 
«150 лет судебной реформы в рос-
сии» и «150 лет судебной системе 
ставропольского края». Она пока-

зывает высокое качество отправ-
ления правосудия по гражданским 
делам, большое внимание уделяет 
борьбе с правовым нигилизмом. 
результативность и плодотворность 
труда Ольги викторовны по разным 
направлениям являют достойный 
пример для молодежи.

в номинации «правозащитная и 
правоохранительная деятельность» 
лауреатом был признан первый 
вице-президент адвокатской пала-
ты ставропольского края влади-
мир шатурин.

Он находится в числе тех, кто 
стоит на правом фланге адвокату-
ры ставрополья. на протяжении  
27 лет является членом ставро-
польской краевой коллегии адво-
катов, без малого два десятилетия 
заведует адвокатской конторой, 
активно работает в совете адво-
катской палаты региона. Особое 
внимание все эти годы владимир 
анатольевич уделяет оказанию 
бесплатной юридической помощи, 
что вызывает искреннюю благодар-
ность жителей края, в том числе 
ветеранов великой Отечественной 
войны, многодетных семей, инвали-
дов и пенсионеров.

весом вклад владимира шатури-
на в выстраивание сети консульта-
ционных пунктов бесплатной юри-
дической помощи на базе адвокат-
ских контор ставрополья. 13 лет 
он является членом совета став-
ропольского регионального отде-
ления аЮр, без малого 10 лет был 
членом экспертно-аналитического 
совета регионального отделения. 
им, как правоприменителем с 
большим профессиональным опы-
том, подготовлено более 30 неза-
висимых экспертных заключений 
по проектам нормативно-правовых 
актов краевого и федерального 
уровней.

Помнить, гордиться, 
идти по стопам…

наиболее ярким, душевным и 
трогательным моментом этого 
праздника стало награждение ме-
далью имени алексея ивановича 
селюкова.

невозможно переоценить вклад 
этого выдающегося профессио-
нала юридической сферы, заслу-
женного юриста рф, героя труда 
ставрополья в дело защиты прав, 
свобод и интересов человека, в 
формирование, становление и 
дальнейшее укрепление институ-
та уполномоченного по правам 
человека в ставропольском крае, 
в создание и развитие ставро-
польского регионального отделе-
ния ассоциации юристов россии 
(алексей иванович был бессмен-
ным заместителем председателя и 
членом совета).

а вот на фоне созданного ею художественного произведения –  
«Родина слонов», общается с журналистами 14-летняя Виктория Гончарова  
из города Изобильного. Этой девушке по решению жюри сегодня будет вручен 
Гран-при конкурса. а пока у нее в руках, как и у всех прибывших конкурсантов, 
не менее ценная и памятная награда – великолепно исполненный альбом  
лучших работ этого года – и свежий номер газеты Ставропольского  
регионального отделения аЮР «Юрист Ставрополья» с опубликованной  
на одной из его страниц графикой Виктории.
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алексея ивановича селюкова не 
стало 12 ноября 2018 года… в том 
же году на общем собрании юри-
стами ставрополья было принято 
решение об учреждении награды в 
память о нем. и вот год спустя из 
рук николая кашурина и николая 
лисинского эта медаль и удостове-
рение №1 вручены вдове алексея 
ивановича – лидии селюковой.

…на экране в зале архивный сни-
мок – черно-белое фото, на котором 
в обнимку сидят супруги селюко-
вы – молодые, улыбающиеся. Они 
так и жили – с любовью и доверием, 
сообща преодолевая все испытания. 
лидия яковлевна – педагог по про-
фессии, пройдя свой трудовой путь, 
достойный самой высокой оценки 
(она руководила школой, препода-
вала в вузе, даже возглавляла Ми-
нистерство образования карачаево-
черкесской республики), прежде 
всего, была верной спутницей жизни 
алексея ивановича, любящей женой 
и матерью, хранительницей домаш-
него очага. Мир и понимание царили 
в их семье. Это придавало алексею 
селюкову сил, помогло состояться и 
реализоваться в жизни, совершить 
те добрые и значимые для соотече-
ственников дела и поступки, память 
о которых навсегда останется в на-
ших сердцах.

зал встал и приветствовал апло-
дисментами замечательную милую 
женщину, которая едва сдержи-
вая слезы, подошла к микрофону и 
произнесла:

– спасибо за память, за уваже-
ние, за понимание, за оценку бес-
корыстного пожизненного труда 
алексея ивановича, его преданно-
сти профессии, преданности всем 
вам, за оценку его честности и 
принципиальности до последней 
минуты. спасибо!

в этот день еще одна медаль име-
ни а. и. селюкова была вручена. 
ею был удостоен начальник отдела 
правового обеспечения аппарата 
уполномоченного по правам чело-
века в ставропольском крае генна-
дий страшко.

за время своей профессиональ-
ной деятельности геннадий алек-
сандрович работал на различных 
должностях в государственных ве-
домствах – от органов внутренних 
дел и органов прокуратуры до ап-
парата администрации губернато-
ра ставропольского края. везде 
прерогативой его полномочий яв-
лялись вопросы защиты прав, сво-
бод и интересов человека. в числе 
наград геннадия страшко – медаль 
анатолия кони, медаль «за безу-
пречную службу» I, II и III степеней, 
медаль «за усердие» I и II степеней, 
медаль «за воинскую доблесть» и 
другие. Он является ветераном бо-
евых действий.

заметен и весом вклад геннадия 
александровича в становление и 
развитие института уполномочен-
ного по правам человека в ставро-
польском крае. Он являлся ближай-
шим единомышленником и соратни-
ком алексея ивановича селюкова, 
посвящая себя, свои силы, знания 
и опыт помощи людям. при его не-
посредственном участии на пло-
щадке приемной уполномоченного 
был создан и на протяжении многих 
лет успешно действует центр бес-

платной юридической помощи. с  
2005 года геннадий александро-
вич – модератор подготовки еже-
годных докладов «О деятельности 
уполномоченного по правам челове-
ка в ставропольском крае». более 
13 лет он возглавляет отдел право-
вого обеспечения аппарата уполно-
моченного, кроме того, ведет актив-

ную общественную деятельность, 
будучи настоящим государственни-
ком, человеком, который избрал 
своим призванием служение зако-
ну и праву и верен своему пути.

по-особенному отнесся к получен-
ной медали геннадий александро-
вич, пояснил: он считает ее награ-
дой для всего коллектива института 
уполномоченного, для тех, кто вер-
но и преданно был рядом с алексе-
ем ивановичем селюковым все годы 
его деятельности на этом посту.

Быть всегда «на вы»  
с Фемидой

а потом в центр зала вышли 
дети… те самые поэты, которые 
волновались в холле перед нача-

лом праздника, лауреаты и дипло-
манты конкурса «каждый имеет 
право…». детские голоса звучали 
честно и чисто, а мысли и чувства, 
вложенные в стихи, вызвали ответ-
ный искренний отклик зала.

девять поэтов от 11 до 17 лет. 
несмолкающие овации сопутство-
вали каждому как восклицательные 
знаки, как пометки на полях люби-
мой книги – не забыть, вернуться и 
переосмыслить, прожить вновь.

на этой высокой ноте праздник 
продолжился награждением коллег 
по юридическому сообществу. От 
имени губернатора ставропольского 
края владимира владимирова, пред-
седателя комитета государственной 
думы федерального собрания рос-
сийской федерации по государствен-
ному строительству и законодатель-
ству павла крашенинникова, депу-
тата государственной думы феде-
рального собрания рф александра 
ищенко, от думы ставропольского 
края, ассоциации юристов россии и 
ее регионального отделения награды 
получили достойнейшие представи-
тели юридического цеха.

с 2011 года в крае проводится 
конкурс «закон и право в сМи». Ор-
ганизованный региональным отделе-
нием ассоциации юристов россии, 
этот проект находит широкий отклик 
у журналистов всех поколений, – 
пишущих, снимающих, анализирую-
щих, живущих проблематикой за-
кона и права. в день юриста в крае 
были награждены победители в трех 
номинациях, а на конкурс в этот раз 
было подано более 300 работ.

в числе лидеров – газеты «кав-
казская здравница» и «вечерний 
ставрополь», сайт телекомпании 
«атв ставрополь», а также корре-
спондент редакции гтрк «ставро-
полье» екатерина попова. призе-
рами конкурса стали газеты «Мк-
кавказ», «приманычские степи», 
телекомпания «атв ставрополь», 
интернет-порталы stapravda.ru и 

vechorka.ru. все они получили ди-
пломы победителей и премии из 
рук николая кашурина и замести-
теля председателя ставропольско-
го краевого отделения союза жур-
налистов россии Марины корне- 
евой. дипломами в номинациях были 
отмечены газеты «благодарненские 
вести» и «петровские вести».

– из большого числа официаль-
ных мероприятий, на которых мне 
довелось побывать в жизни, такого 
праздника – одухотворенного лю-
бовью к россии, любовью к людям 
и детям, наполненного чувством 
высокой ответственности за моло-
дое поколение – я не помню, – про-
изнесла Марина корнеева, поды-
тоживая впечатления от увиденно-
го. – хочу от души поблагодарить 
юристов ставрополья за их отноше-
ние, активность, принципиальность 
позиций и последовательность дей-
ствий в столь значимой для обще-

ства работе. сегодня утром я спе-
циально включила компьютер – по-
интересовалась, как же поздравля-
ют служителей права с их профес-
сиональным праздником. из тех 
формулировок, которые увидела в 
сети, особенно запомнилась одна: 
«будь всегда «на ты» с фемидой!». 
я не согласна с ней и желаю, что-
бы юристы ставрополья были всег-
да «на вы» с фемидой, удерживая 
достойный уровень результативно-
сти в работе.

а вот то, что юристы в рамках 
проводимого конкурса «на ты» с 
журналистами – замечательно, 
считает Марина дмитриевна. Жи-
телям края при современной мощ-
ной информационной волне надо 
вовремя рассказывать о том, ка-
кие меры принимать в той или иной 
ситуации, что необходимо знать о 
новом в законодательстве, как за-
щищать права личности.

кстати, в этом году союзом жур-
налистов ставрополья и ставро-
польским отделением аЮр было 
заключено соглашение о сотрудни-
честве, так что совместных дел и 
проектов станет больше, уверена 
Марина корнеева.

амплитуда добрых эмоций зала 
нарастала. для десятков ребят, на-
ходившихся здесь, пришел черед 
выходить на сцену получать заслу-
женные награды – дипломы и призы 
за победу в конкурсе «каждый име-
ет право…». зрители тепло встреча-
ли детей, узнавали тех, кто немно-
гим ранее читал свои стихи, с восхи-
щением реагировали на детские ри-
сунки и плакаты, которые иллюстри-
ровали выход юных художников.

как хочется, чтобы таких детей 
становилось год от года больше, 
чтобы они любили родину, мечтали 
вырасти и помогать ей своим тру-
дом, защищать права людей. что-
бы не хотели мириться со злом и 
нечистоплотностью, оставались та-
кими – неравнодушными, добрыми 
и талантливыми. Об этом в своем 
заключительном слове сказал ни-
колай кашурин и отметил: не пер-
вый год этот конкурс проводится 

в том числе и на средства гранта 
правительства ставропольского 
края, это существенная помощь в 
его успешной реализации.

– Мы не ищем легких путей. лю-
бое дело, за которое беремся, 
как правило, выводим на постоян-
ную основу, не упускаем из поля 
самого пристального внимания в 
дальнейшем, – резюмировал ни-
колай иванович. – ведь в основе 
каждого нашего начинания нахо-
дятся не просто некие абстракт-
ные цели и задачи, а непосред-
ственная польза для людей, наше 
желание без громких слов и не 
для аплодисментов работать во 
благо и во имя человека – моло-
дого поколения, людей среднего и 
зрелого возраста, наших уважае-
мых ветеранов, во благо и нашего 
сообщества – его развития, укре-
пления, единства. наверное, есть 
смысл это продолжать. так и хо-
чется сказать: давайте проголосу-
ем, кто «за»?

…и в этот момент каждый из 
находящихся в зале поднял руку 
вверх.

Елена Гончарова
Фото Евгения Живолупа
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заседание открыл заместитель 
руководителя аппарата правитель-
ства ставропольского края игорь 
бабкин. Он поприветствовал со-
бравшихся от имени губернатора 
края владимира владимирова и 
подчеркнул:

– как всегда Общественная па-
лата собрала самых достойных и 
известных, уважаемых людей, спо-
собных решать волнующие жите-
лей края вопросы в диалоге с вла-
стью и общественными организаци-
ями. уверен, что палата нового со-
зыва будет крайне результативной, 
продолжит начатое дело.

в соответствии с установленным 
краевым законом порядком, как 
старший по возрасту член ново-
го состава Общественной палаты, 
слово взяла заместитель председа-
теля союза журналистов ставро-
полья Марина корнеева. Она огла-
сила повестку дня, четко регламен-
тированную краевым законом. в 
числе вопросов – выборы предсе-
дателя Общественной палаты, его 
заместителя, а также утверждение 
структуры Общественной палаты, 
количества ее комиссий и рабочих 
групп, их руководящего состава.

Выбраны  
председатель ОП СК  
и его заместитель

надо отметить, что в третий со-
зыв палаты вошли активные участ-
ники деятельности ее предыду-
щих созывов. в их числе – Марина 
акинфиева, николай борисенко, 
александр ворожко, Юрий гриш-
ко, раиса гударенко, николай ис-
тошин, николай кашурин, валенти-
на Медведева, виталий Михайлен-
ко, георгий нефетиди, константин 
хурцев и другие. Они уже успели 
зарекомендовать себя в работе, 
а под руководством николая ка-
шурина Общественная палата про-
шла путь от создания в 2013 году 
до настоящего времени, подтвер-
див статус одной из наиболее ак-
тивных в россии.

Этим, в том числе, объясняется, 
что практически все предложения 
о выдвижении кандидатуры на пост 
председателя Оп ск были в пользу 
именно николая кашурина – пред-
седателя ставропольского регио-
нального отделения ассоциации 
юристов россии, президента нота-
риальной палаты ставропольского 
края, заслуженного юриста рф, по-
четного гражданина ставропольско-
го края, героя труда ставрополья.

второй кандидатурой была вы-
двинута Эльвира Мирзаева – руко-
водитель языковой студии в городе 
ставрополе. Однако подавляющее 
количество голосов членов Оп ск 
не оставило сомнений: николай ка-
шурин продолжит возглавлять ра-
боту общественников края. «за» по 
этому вопросу проголосовали 27 из  
29 участвовавших в заседании об-
щественников, воздержались – толь-
ко два. при этом Эльвиру Мирзаеву 
поддержал один член палаты, «про-
тив» ее кандидатуры проголосовали  
25 человек и трое воздержались.

коллеги поздравили николая ка-
шурина, которому предстоит уже 
третий срок работы в этой долж-
ности, и заседание продолжилось 
под его руководством.

николай иванович поблагодарил 
за оказанное доверие и отметил: 
своей основной задачей на посту 
председателя Общественной пала-

ты ставропольского края третьего 
созыва он видит обеспечение пре-
емственности, сохранение и пре-
умножение всех тех начинаний, ко-
торые уже есть.

палатой пройден непростой путь, 
подчеркнул руководитель обще-
ственников региона. при этом, бу-
дучи одной из самых молодых в 
стране, она заняла крепкие пози-
ции, вошла в число трех лидеров 
среди общественных палат россии.

– нам есть чему поучиться у кол-
лег, но есть и многое, чему обще-

ственники других субъектов рос-
сийской федерации с удовольстви-
ем приезжают учиться у нас, – ска-
зал николай иванович, напомнив: 
именно в нашем крае было прове-
дено два окружных форума «со-
общество», которым были даны 
самые высокие оценки со стороны 
участников и Общественной палаты 
россии. – наша деятельность кол-
лективная, она важна не словами, 
а делами. шесть лет назад мы на-
чинали с недоверия и сомнения со 

стороны жителей ставрополья, но 
с тех пор произошли позитивные 
изменения. теперь мы все чаще 
слышим слова благодарности, ведь 
в крае появился и развивается ин-
ститут гражданского общества, 
к которому могут обратиться как 
представители бизнеса, так и са-
мые разные категории граждан, 
в том числе малообеспеченные и 
многодетные семьи, инвалиды, ве-
тераны великой Отечественной 
войны и многие другие. наша за-
дача – обеспечить защиту прав и 

интересов жителей края, наладить 
диалог общества и власти.

как отметил николай кашурин, 
палате, безусловно, есть над чем 
работать, и работать серьезно: су-
ществуют сферы, не освоенные и 
не изученные, и к этой работе в 
том числе необходимо привлекать 
широкий круг общественности и 
молодежи. при этом он напомнил, 
что более трех лет в крае работа-
ет Молодежная общественная па-
лата.

– как мне представляется, мы 
должны продолжать начатый пер-
вым и вторым составами Обще-
ственной палаты курс и в будущем, 
вовлекая в нашу работу еще боль-
шее количество общественников, 
гражданских активистов, специа-
листов, представителей эксперт-
ного сообщества. в этом вопросе 
я очень надеюсь на вашу поддерж-
ку, – обратился к общественникам 
ставрополья их руководитель. 

Он высоко оценил вклад экспер-
тов Оп ск – профессионалов раз-

личных отраслей и сфер деятель-
ности, исключительно компетент-
ных и неравнодушных людей, гото-
вых искренне и честно включаться 
в работу Общественной палаты, 
отстаивая позицию общественни-
ков по ряду значимых вопросов, 
в числе которых сохранение и за-
щита уникального региона кавказ-
ских Минеральных вод, создание 
зеленых лесозащитных поясов в 
крае, общественная экспертиза 
законопроектов и многое другое. 

в заключение николай иванович 
сделал особенный упор на то, что 
ни один из членов Оп ск не может 
свое личное мнение, идущее враз-
рез с позицией Общественной па-
латы, выдавать как официальное.

в ходе заседания состоялись вы-
боры заместителя председателя 
Оп ск: им стал видный российский 
бальнеолог и курортолог, дирек-
тор кисловодского медицинского 
колледжа, общественный деятель, 
заслуженный врач российской фе-
дерации, герой труда ставрополья, 

доктор медицинских наук, профес-
сор николай истошин. единодуш-
ным голосованием его кандидатура 
была утверждена.

Утверждены структура 
палаты, ее комиссии  
и многое другое

также не возникло противоре-
чий и в обсуждении и утверждении 
структуры Общественной палаты, в 
которую вошли: совет Обществен-
ной палаты, ее председатель и за-
меститель председателя, а также 
комиссии и рабочие группы.

с учетом уже имеющегося у об-
щественников края опыта были 
утверждены 9 комиссий, при этом 
в каждой из них были выбраны 
председатели и заместители пред-
седателей.

так, комиссию по вопросам за-
конности, защите прав человека 
и взаимодействию с Онк возгла-
вил председатель ставропольского 
краевого отделения всероссийской 
общественной организации ветера-
нов «боевое братство», куратор в 
северо-кавказском федеральном 
округе, заместитель председателя 
ставропольского краевого совета 
ветеранов, воин-интернационалист 

Работа третьего созыва начинается,
а Общественной палаты – продолжается

на площадке ставропольского государственного аграрного университета состоялось первое заседание Об-
щественной палаты ставропольского края третьего созыва. на него собрались члены Оп ск, назначенные 
губернатором и краевой думой, а также избранные члены Оп ск от местных общественных объединений, 
зарегистрированных на территории ставропольского края.

Палатой пройден непро-
стой путь, подчеркнул 
руководитель обществен-
ников региона. При этом, 
будучи одной из самых 
молодых в стране, она 
заняла крепкие позиции, 
вошла в число трех лиде-
ров среди общественных 
палат России.
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николай борисенко. его замести-
телем избран настоятель храма 
преподобного сергия радонежско-
го г. ставрополя ставропольской и 
невинномысской епархии русской 
православной церкви, председа-
тель епархиального строительно-
го отдела и председатель отдела 
по взаимоотношениям церкви и 
общества ставропольской и невин-
номысской епархии александр гом-
зяк (отец александр).

комиссия по развитию граждан-
ского общества и сМи, поддержке 
некоммерческих организаций и вза-
имодействию с общественными со-
ветами будет работать под руковод-
ством члена союза журналистов 
россии, заместителя председателя 
союза журналистов ставрополья, 
члена совета главных редакторов 
сМи при губернаторе ставрополь-
ского края, заслуженного работни-
ка культуры рф Марины корнеевой. 
заместителем председателя этой 
комиссии утверждена генеральный 
директор ООО «М-кавказ», главный 
редактор «Мк – кавказ» елена ба-
канова.

во главе комиссии по патриоти-
ческому воспитанию, молодежной 
политике, развитию добровольче-
ства, взаимодействию с ветеран-
скими организациями и казаче-
ством будет стоять заместитель 
генерального директора по безо-
пасности публичного акционерно-
го общества «ставропольский ра-
диозавод «сигнал», герой россии, 
генерал-майор Юрий Эм, а его за-
местителем избран председатель 
регионального отделения дОсааф 
россии ставропольского края 
Юрий гришко.

председателем комиссии по эко-
номическому развитию и социаль-
ной ответственности бизнеса был 
утвержден директор филиала об-
щества с ограниченной ответствен-
ностью «росгосстрах» в ставро-
польском крае, президент ассоци-
ации страховых организаций став-
ропольского края, заслуженный 
экономист российской федерации 
георгий нефетиди, а его замом – 
вице-президент конгресса дело-
вых кругов ставрополья алексей 
пащенко.

Опытный руководитель будет и 
у комиссии по социальному раз-
витию, образованию и науке – за-
меститель директора центра повы-
шения квалификации и профессио-
нальной переподготовки работни-
ков социальной сферы, президент 
ставропольской краевой обще-
ственной организации «Ответствен-
ное родительство» раиса гударен-
ко. заместителем раисы федоров-
ны утверждена директор лицея 
№14 г. ставрополя, заслуженный 
учитель рф, почетный работник об-
щего образования российской фе-
дерации валентина Медведева.

комиссию по культуре, развитию 
спорта, физкультуры и популяриза-
ции здорового образа жизни воз-
главит директор ставропольского 
академического театра драмы име-
ни М.Ю. лермонтова, заслуженный 
работник культуры российской фе-
дерации, герой труда ставрополья 
евгений луганский, а на должность 
его заместителя была предложена 
и утверждена кандидатура руково-
дителя ставропольского городско-
го гандбольного клуба «викто ́р», 
мастера спорта россии междуна-
родного класса ивана фиева.

генеральный директор ОаО 
«ставропольский электронпро-
ект» евгений луковка встанет во 
главе комиссии Оп ск по разви-
тию промышленности, жилищно-
коммунального хозяйства, строи-
тельства, транспорта и связи, а 
его заместителем будет генераль-
ный директор ООО «аварийно-
ремонтная служба» Юрий фунда.

работой комиссии по развитию 
сельского хозяйства, агропромыш-
ленного комплекса и сельских тер-
риторий будет руководить дирек-
тор северо-кавказского федераль-
ного научного аграрного центра, 
заслуженный работник сельского 
хозяйства рф, доктор сельскохо-
зяйственных наук валерий кулин-
цев. кстати, в этой комиссии из-
брано сразу два заместителя пред-

седателя. ими стали председатель 
сельскохозяйственного производ-
ственного кооператива колхоза 
«гигант» благодарненского райо-
на, герой труда ставрополья алек-
сандр ворожко и генеральный  
директор сельскохозяйственного 
предприятия «свободный труд» но-
воселицкого района, герой труда 
ставрополья николай шурупов.

завершила перечень комиссия 
по курортам, здравоохранению, 
туризму, экологии и природополь-

зованию. ею будет руководить по-
четный гражданин ставропольско-
го края виталий Михайленко, а 
помогать ему в этом будут сразу 
три коллеги – председатель пяти-
горской городской организации 
профсоюза работников народно-
го образования и науки россий-
ской федерации Марина акинфие-
ва, общественный представитель 
уполномоченного по защите прав 
предпринимателей ставропольско-
го края на кавказских Минераль-
ных водах виктор федулов и глав-
ный врач ставропольского краево-
го клинического онкологического 

диспансера, отличник здравоохра-
нения константин хурцев.

бурными аплодисментами чле-
ны Оп ск поздравили избранных 
коллег.

в ходе заседания были также 
утверждены 11 рабочих групп крае-
вой Общественной палаты, причем 
9 рабочих групп по профилю дея-
тельности комиссий (это даст воз-
можность привлечь к деятельности 
Общественной палаты обществен-
ников, не вошедших в ее состав), 

а также экспертная рабочая груп-
па по проведению общественной 
экспертизы проектов нормативных 
правовых актов и рабочая группа по 
подготовке ежегодного доклада о 
состоянии гражданского общества.

что ж, Общественная палата 
ставрополья третьего созыва на-
чала свою работу. в ближайшей 
перспективе – составление плана 
работы на 2020 год и определение 
персональных составов комиссий 
для реализации всего, что будет 
задумано и утверждено.

Дина Серова
Фото Елены Гончаровой

Председатель Общественной палаты 
Ставропольского края, председатель 
Ставропольского регионального отделе-
ния ассоциации юристов России, прези-
дент нотариальной палаты Ставрополь-
ского края, заслуженный юрист РФ Ни-
колай Кашурин был приглашен и принял 
участие в совместном заседании палат 
Федерального Собрания Российской 
Федерации, где было представлено По-
слание Президента Российской Феде-
рации Федеральному Собранию РФ.

церемония оглашения послания состоя-
лась в Москве, в центральном выставочном 
зале «Манеж». в ней традиционно участвуют 
депутаты обеих палат федерального собра-
ния и приглашенные, в числе которых – чле-
ны правительства, председатели конститу-
ционного и верховного судов, генпрокурор, 
председатель центризбиркома, глава счет-
ной палаты, члены государственного совета, 
главы основных конфессий, а также предста-
вители Общественной палаты россии и реги-
ональных общественных палат.

именно послание является программным 
политико-правовым документом, в котором 
выражено видение главой государства стра-
тегических направлений развития россии на 
ближайшую перспективу. Оно включает в 
себя как положения политического, эконо-
мического, идеологического характера, так 
и конкретные предложения, касающиеся за-
конотворческой работы парламента.

в этот раз послание федеральному собра-
нию рф носило ярко выраженную социаль-
ную направленность. владимир путин сде-
лал акценты на демографической политике 
нашего государства – повышении коэффици-
ента рождаемости, обеспечении детей ясля-
ми, введении ежемесячных выплат на детей 
в возрасте от трех до семи лет, продлении 
программы материнского капитала как ми-
нимум до конца 2026 года, его увеличения, 
ежегодной индексации, а также выплаты и 
тем, у кого родился первый ребенок.

Обратив внимание на сферу образования 
и воспитания подрастающего поколения, 
президент потребовал от правительства рф 
определить необходимое количество допол-

нительных мест в школах для комфортного 
образования и внести изменения в соответ-
ствующий нацпроект. с 1 сентября 2020 года 
было предложено ввести специальную допла-
ту классным руководителям в размере не ме-
нее 5 тысяч рублей. кроме того, глава госу-
дарства сказал о том, что горячее питание в 
школах будет бесплатным, а в вузах ежегодно 
станут увеличивать число бюджетных мест.

говоря о здравоохранении, глава государ-
ства отметил, что ожидаемая продолжитель-
ность жизни в россии впервые превысила  
73 года. Это на восемь лет больше по срав-
нению с 2000 годом. кроме того, владимир 
путин сообщил, что региональные программы 

модернизации первичного звена здравоохра-
нения будут запущены с 1 июля. на их реали-
зацию выделили 550 миллиардов рублей. так-
же было сообщено, что в этом году сотрудни-
ки сферы здравоохранения перейдут на новую 
систему оплаты труда, которая будет основа-
на на едином для всей страны перечне компен-
сационных выплат и стимулирующих надба-
вок. Особое внимание президента уделено и 
лекарственному обеспечению населения.

затронул владимир путин вопросы улуч-
шения экономической ситуации в стране, 
уменьшения контрольно-надзорных меропри-
ятий в отношении бизнеса, роста реальных 
доходов населения россии.

большое внимание президентом было уде-
лено и предложениям по корректировке не-
которых норм конституции рф, но подчер-
кнуто, что никакой необходимости в приня-
тии нового Основного закона нет. первооче-
редным является обеспечение безусловных 
гарантий приоритета конституции в россий-
ском правовом пространстве.

владимир путин также отметил важность 
закрепления на конституционном уровне за-
претов для парламентариев, чиновников фе-
дерального уровня, глав регионов и судей 
иметь иностранное гражданство, вид на жи-
тельство или иной документ, позволяющий 
постоянно проживать в другой стране. еще 
более жесткие требования должны предъ-
являться к кандидатам в президенты рос-
сии.

необходимым глава государства считает 
наделить государственную думу полномо-
чиями по формированию правительства рф, 
повысить роль государственного совета, 
производить назначение руководителей всех 
силовых ведомств по итогам консультаций 
с советом федерации и уполномочить его 
по представлению президента россии отре-
шать от должности судей конституционного 
и верховного судов.

кроме того, владимир путин предложил 
усилить роль конституционного суда, а 
именно: наделить его возможностью по за-
просам президента проверять конституцион-
ность законопроектов, принятых федераль-
ным собранием.

Особо подчеркнул президент необходи-
мость самого широкого публичного обсуж-
дения всех предложений по поправкам в 
Основной закон страны.

Геннадий Сенцов
Фото предоставлено  

Николаем Кашуриным

ПУЛЬС ВРЕМЕНИ

Николай Кашурин был приглашён  
на Послание Президента России
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в охвате нашего края такую ра-
боту уже шесть лет ведет Обще-
ственная палата ставрополья. ито-
говым аккордом 2019 года для 
общественников региона стало за-
вершение работы второго созыва 
палаты и продолжение ее деятель-
ности уже в новом составе.

главная новость по итогам перво-
го заседания Оп ск: ее руководи-
телем вновь избран николай кашу-
рин – председатель ставропольско-
го регионального отделения ассо-
циации юристов россии, президент 
нотариальной палаты ставрополья, 
заслуженный юрист рф.

надо отметить, николай ивано-
вич стоит у руля этого института 
гражданского общества с момен-
та его создания. в очередной раз 
выбирая его на эту должность, под-
черкивая его профессионализм и 
личностные качества, коллеги гово-
рили о доверии и уважении, с кото-
рыми к нему относятся ставрополь-
чане, а также о высоком уровне, на 
который за это время вышла рабо-
та общественников края.

к счастью, в плотном рабочем 
графике николая ивановича на-
шлось место для интервью, в кото-
ром с присущей моему собеседни-
ку прямотой и искренностью пого-
ворили о многом.

Служение человеку,  
обществу, закону

– Николай Иванович, в 2013 го- 
ду в крае была создана Обще-
ственная палата. Вспомните 
период начала ее деятельно-
сти?

– начало нашей работы напоми-
нало путь в неизвестность. все, что 
мы делали в то время, в большей 
степени предопределялось форму-
лировками целей и задач палаты, 
которые определены федеральным 
и краевым законодательством. 
было непросто понять, с чего начи-
нать, в чем приоритеты, использо-
вание каких форм и методов при-
ведет к достижению желаемого ре-
зультата. преодолеть этот этап по-
могли готовность и желание каждо-
го члена Оп ск вкладывать силы, 
опыт и душу в общее дело.

причем как это ни назови: удача, 
счастливая закономерность, но и 
в последующие годы в палату при-
ходили работать настоящие обще-
ственники – люди с активной граж-
данской позицией, деятельные, от-
ветственные, открытые и моторные. 
благодаря вкладу каждого из них 
сегодня отработана система органи-
зации деятельности Общественной 
палаты во взаимодействии с различ-
ными ведомствами и учреждениями. 
конечно, нельзя забывать о том, 
что жизнь постоянно диктует свои 
условия: расслабляться не прихо-
дилось и не приходится, ведь кроме 
заранее запланированных ежеднев-
но в наше работу добавляется мно-
жество не терпящих отлагательства 
вопросов. так было и будет.

– Что изменилось в работе 
палаты?

– я думаю, мы стали более уве-
ренно и осознанно действовать. 
сегодня нас знают, появилось до-
верие со стороны жителей края, 
нам важна их ответная реакция 
на качество нашей работы, и мы 
ее видим. в этом отношении надо 
сказать, что кроме слов благодар-
ности в наш адрес слышали и кри-
тику, и претензии, и с учетом этого 
приходилось перегруппировывать 
силы по-новому.

ведь Общественная палата яв-
ляется коллективным органом, где 

сообща принимаются все решения, 
заслушиваются мнения и предло-
жения. Это орган, который слуша-
ет, слышит и обязательно поможет. 
ее миссия заключается в служении 
человеку, обществу и закону.

– Сегодня Общественная па-
лата края является надежным 
связующим звеном между на-
родом и властью. Вы сказали о 
том, что еще в первом созыве 
собрался сильный состав ува-
жаемых, ответственных и не-
равнодушных людей, професси-
оналов в различных сферах, не-
которые их них остались верны 
этому институту и по сей день. 
Можете назвать их имена?

– с большим удовольствием. пер-
вопроходцами нашей работы явля-
лись и продолжают этот путь сейчас 
почетный гражданин ставрополь-
ского края виталий Михайленко, 
председатель сельскохозяйственно-
го производственного кооператива 
колхоза «гигант» благодарненского 
района, герой труда ставрополья 
александр ворожко, заместитель 
директора центра повышения квали-
фикации и профессиональной пере-
подготовки работников социальной 
сферы, президент ставропольской 
краевой общественной организа-
ции «Ответственное родительство» 
раиса гударенко, директор лицея 
№14 города ставрополя, заслужен-
ный учитель рф, почетный работник 
общего образования россии вален-
тина Медведева, председатель став-
ропольского краевого отделения 
всероссийской общественной ор-
ганизации ветеранов «боевое брат-
ство», заместитель председателя 
ставропольского краевого совета 
ветеранов, воин-интернационалист 
николай борисенко, директор фи-
лиала общества с ограниченной 
ответственностью «росгосстрах» в 
ставропольском крае, президент 
ассоциации страховых организа-
ций ставропольского края, заслу-
женный экономист рф георгий не-
фетиди, председатель пятигорской 
городской организации профсоюза 
работников народного образования 
и науки российской федерации Ма-
рина акинфиева.

со второго созыва на очеред-
ной виток работы в новом составе 
Оп ск пошли председатель регио-
нального отделения дОсааф рос-
сии ставропольского края Юрий 
гришко, главный врач ставрополь-
ского краевого клинического онко-

логического диспансера, отличник 
здравоохранения константин хур-
цев и другие.

Это позволяет охватить различ-
ные направления деятельности, что 
видно по тем комиссиям, которые у 
нас работают, и вопросам, которые 
были подняты и решены или взяты 
на контроль.

– а Вашим заместителем был 
единогласно избран еще один 
активист Общественной пала-
ты – Николай Истошин?

– николай георгиевич внес весо-
мый вклад в дело сохранения и раз-
вития региона кавказских Мине-
ральных вод. доктор медицинских 
наук, профессор, директор кисло-
водского медицинского колледжа, 
общественный деятель, заслужен-
ный врач российской федерации, 
герой труда ставрополья, он явля-
ется одним из трех оставшихся в 
стране видных бальнеологов и ку-
рортологов. за его плечами деся-
тилетия работы главным врачом 
санатория «горный воздух» в Же-
лезноводске, руководство северо-
кавказским управлением специ-
ализированных санаториев Мин-
здрава россии и пятигорским го-
сударственным нии курортологии. 
помимо того что он был и остается 
в активе нашей палаты, его обще-
ственная нагрузка этим не исчер-
пывается. Он руководитель обще-
ственного совета города-курорта 
Железноводска, член Обществен-
ного совета при Министерстве рф 
по делам северного кавказа.

«К нам приходят  
не карьеру строить»

– Однако пришли и новые ка-
дры? В связи с этим укрепил- 
ся ли состав палаты?

– я уверен, он будет не слабее 
предыдущих, а в чем-то даже креп-
че. кстати, в этот раз состав па-
латы весьма разнообразен: у нас 
теперь есть представители различ-
ных сфер деятельности, что помо-
гает сделать работу наиболее раз-
ноплановой. Это, кстати, заметно и 
по количеству и названиям комис-
сий, которых стало девять, тогда 
как в первом созыве было на две 
меньше.

Отрадно, что в Общественную па-
лату вошло сразу несколько пред-
ставителей сельскохозяйственной 
отрасли, ведь наш край преимуще-
ственно аграрный, вопросов в этом 

направлении накопилось много, им 
надо уделить особое внимание. в 
отличие от предыдущих периодов 
в этом составе есть и представите-
ли физкультуры и спорта, бизнеса, 
средств массовой информации.

я убежден, что двигаться дальше 
надо, сохраняя преемственность в 
работе. ведь как дом возводится 
на фундаменте, так и деятельность 
Оп ск должна прежде всего опи-
раться на закон и строиться на уже 
имеющемся опыте.

– Есть волнение о том, как 
сработается коллектив?

– Это естественная ситуация, 
ведь в палату пришли новые люди. 

и хотя я с ними не работал в фор-
мате этого и подобных институтов 
гражданского общества, но боль-
шинство из них знаю по повседнев-
ной деятельности, человеческим и 
профессиональным качествам. Это 
авторитетнейшие люди в нашем 
крае, которые прошли серьезный 
жизненный путь. Они знают, что и 
как делать, были общественно ак-
тивны и до того, как попали в Оп 
ск, и сегодня не останавливаются 
на достигнутом.

– Но если делать возрастной 
срез, не влияет ли на качество 
работы палаты то, что в ней 
присутствует достаточно боль-
шой процент людей среднего 
возраста и старше?

– я уверен, что возраст не может 
быть критерием определения каче-
ства нашей работы. главное – мак-
симальная самоотдача, активность 
общественника, его обязатель-
ность и чистоплотность, желание 

без личной выгоды трудиться во 
имя края и каждого его жителя.

Мы понимаем, что из этой воз-
растной категории никто карьеру 
делать не собирается. Эти люди 
пришли работать за идею, на ре-
зультат, щедро делиться накоплен-
ным опытом. и мы знаем много при-
меров того, что нередко они дают 
фору молодым по своей энергично-
сти, работоспособности, эффектив-
ности и полезности для общества.

а молодежь, конечно, должна 
быть в Общественной палате. ни-
кто не против молодежи, и я тоже. 
в качестве примера могу привести 
ставропольское региональное отде-
ление ассоциации юристов россии 
и нотариальное сообщество, где по-
тенциал молодых используется пол-
номасштабно. уместно будет отме-
тить, что в этом созыве Оп ск мо-
лодых людей больше, чем раньше. 
причем в их числе те, у кого уже 
за плечами есть опыт обществен-
ной деятельности, волонтерство, 
работа в социально ориентирован-
ных нкО. с нами, например, ульяна 
герр, она возглавляла Молодежную 
общественную палату края, много 
сделала для развития добровольче-
ства в крае, патриотического воспи-
тания юной смены. как активистку 
ее знают не только у нас, но и на 
федеральном уровне. безусловно, 
такие люди достойны представлять 
Общественную палату.

– а если кто-то приходит в  
ОП СК с целью построить ка-
рьеру, развить бизнес, пользу-
ясь функционалом палаты, ее 
авторитетом в обществе?

– Это не будет работать, ибо про-
тиворечит самой сути обществен-
ной деятельности, в основе которой 
заложены бескорыстность и макси-
мальная помощь людям. надо пони-
мать, что к нам приходят не карьеру 
строить или укреплять свое финан-
совое положение. Оп ск – площад-
ка для решения назревших в обще-
стве проблем, оказания помощи 
гражданам, установления открытого 

диалога между народом и властью. 
доверие людей можно потерять в 
одну минуту, а заслужить вновь по-
рой и десяти лет не хватит.

Бальнеология в приори-
тете, внимание –  
законопроектам

– Третий созыв Обществен-
ной палаты начал работу. Что 
предстоит – станет ясно по-
сле утверждения плана рабо-
ты на 2020 год. Но ведь были и 
останутся вопросы, которые не 
утратят своей значимости?

– безусловно, это вопросы Жкх, 
физкультуры и спорта, образова-
ния, семьи и детства, многое дру-
гое. также серьезной темой оста-
ется экология, ведь особое значе-
ние она продолжает иметь в горо-
дах кавказских Минеральных вод, 
где от ее состояния напрямую за-
висит сохранение гидроминераль-

ПЕРСОНа

Связующее звено между обществом и государством
что делает человеческую жизнь особенной, наполненной смыслом, значимой? дела и по-
ступки, которые лишены оттенка сиюминутности, направлены на то, что важно не для одно-
го, приносят пользу обществу, всем и каждому. 
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ПЕРСОНа

Связующее звено между обществом и государством
ных ресурсов. хочу отметить, что 
это проблема и всего нашего края, 
да и всей страны.

– Общественная палата Став-
рополья с 2014 года держит 
четко выраженную позицию в 
вопросах охраны гидромине-
ральной базы и сохранения 
санаторно-курортного комплек-
са городов Кавказских Мине-
ральных Вод. Все помнят об-
щественные слушания, кото-
рые проводились обществен-
никами в Пятигорске в марте 
2015 года. И после этого зако-
нопроект о КМВ не оставался 
без внимания. Продолжится та-
кая работа новым созывом?

– да, как и та работа, которую 
вели и ведем по проекту закона 
№555658-6, так называемому зако-
ну «трех пятерок». буквально на днях 
отправили наше очередное заклю-
чение по итогам проведенной обще-
ственной экспертизы в федеральные 
и краевые органы власти. Отрадно 
отметить, что постепенно законопро-
ект меняется в лучшую сторону, хотя 
некоторые нюансы еще остаются.

– Говорят же: вода камень то-
чит. Но как обстоят дела с нашу-
мевшим законопроектом о Кав-
казских Минеральных Водах?

– на 17 его редакций, подготов-
ленных Министерством по делам 
северного кавказа, нами даны 
мотивированные заключения и от-
правлены в соответствующие крае-
вые и федеральные органы. конеч-
но, с какими-то из наших замеча-
ний Минкавказа в результате согла-
силось, и проект закона несколько 
видоизменился к лучшему. но пока 
отдельные нормы все-таки не учи-
тывают некоторые объективные об-
стоятельства развития кавминвод, 
что может повлиять на интересы 
всех россиян, и подрастающего по-
коления в том числе.

всем и всегда нужно помнить, 
что конституцией рф в статье 41 
гарантируется каждому право на 
охрану здоровья и медицинскую 
помощь, а также на реализацию 
федеральных программ охраны и 
укрепления здоровья населения. а 
статьей 42 Основного закона за-
креплено, что каждый имеет пра-
во на благоприятную окружающую 
среду. в законопроектах о кМв, к 
сожалению, на первый план пока 
еще выходят интересы экономи-
ческие. я уже говорил и не пере-
стану повторять, что на здоровье 
граждан бизнес не строится.

– Это весьма серьезная пози-
ция. Почему решили ее отстаи-
вать?

– во-первых, потому что природ-
ные богатства региона кавминвод 
уникальны. пренебрегать их сохра-
нением – кощунство. у нас не было 
и нет сомнений в собственной пра-
воте: это придавало сил на старте 
нашего многолетнего марафона, и 
не уменьшает их от этапа к этапу.

во-вторых, потому что с нами была 
и остается реальная всесторонняя 
поддержка губернатора ставропо-
лья, думы края, полпредства скфО, 
а также, судя по ответным письмам 
(не буду перечислять комитеты), фе-
дерального собрания: государствен-
ной думы и совета федерации, где 
наши заключения рассматривались 
и получали высокие оценки.

кроме того, позиция ставрополь-
ских общественников была полно-
стью поддержана Общественной 
палатой россии, на площадке кото-
рой прошли «нулевые чтения» зако-
нопроекта о кМв, получившего в ре-
зультате крайне негативную оценку.

Это убеждает, что путь нами вы-
бран верный. да, у нас передовая, 
но мы далеко не одиноки.

– Но свет в конце тоннеля в 
этом направлении виден?

– конечно, мы его видим с 2014 года. 
сегодня ощутимо видоизменяются 

подходы к нормотворчеству касае-
мо региона кавминвод. наконец 
стали говорить о курортах в свете 
их бальнеологического назначения, 
а не только о туризме. но при этом, 
увы, не все так просто.

развивая эту мысль, надо четко 
понимать, что существует опре-
деленная причинно-следственная 
связь: туризм есть и будет, пока су-
ществуют курорты, нарзан, лечеб-
ные грязи, чистый воздух. и если 
это исчезнет, туристы перестанут 
сюда приезжать.

на сегодняшний день придает 
оптимизма образование нацио-
нальной курортной ассоциации, 
создание ассоциации курортных 
и туристических городов, в кото-
рую вошли города-курорты крыма, 
краснодарского края, ставрополья 
и алтайского края. замечательно, 
что будет вырабатываться едино-
образие в подходах и отношению к 
нашим курортам, которые надо со-
хранить и передать потомкам. так 
что и мы со своей стороны не от-
ступаем и верим: наше дело пра-
вое, и мы победим.

– Какие еще вопросы обще-
ственникам края продиктовала 
жизнь?

– перечень их велик, поэтому пе-
речислю лишь некоторые. так, в целях 
защиты и сохранения лесопарковых 
насаждений нами были проведены 
общественные слушания по форми-
рованию защитных зеленых поясов, 

что привлекло большое внимание, 
нашло поддержку общественности и 
стало в итоге основанием для зако-
нодательного установления охранных 
зон в ставрополе и на кавминводах, 
в которых категорически запрещена 
любая вырубка зеленого массива.

Мы регулярно проводим обще-
ственные горячие линии, подни-
мая вопросы невыплаты заработ-
ной платы, несанкционированных 
свалок. Обсуждались и вопросы 
по обеспечению лекарственными 
средствами социально незащищен-
ных категорий граждан, неодно-
кратно оказывалась бесплатная 
помощь на выездных приемах граж-
дан, велась большая работа по за-
щите интересов малого и средне-
го бизнеса, когда мы обращались 
не только в краевые органы, но и 
в федеральную налоговую службу, 
в генпрокуратуру и решали пробле-
му, находили понимание, отклик. 
есть и много других направлений.

Об эпохе бессребрени-
ков и жизни без  
потрясений

– Безусловно, такая разно-
плановая деятельность, что-
бы проводиться качественно 

и результативно, должна быть 
поддержана профессионалами 
разных сфер. С кем налажено 
сотрудничество?

– во-первых, с экспертами в раз-
ных областях и направлениях, о ко-
торых я уже частично говорил выше. 
все эти люди вызывают глубочай-
шее уважение. Они, как никто, по-
нимают важность этой работы и де-
лают ее на высочайшем уровне.

во-вторых, с различными про-
фильными ведомствами и учреж-
дениями, которым мы очень благо-
дарны за помощь и компетентную 
системную поддержку. Это и про-
куратура ставропольского края, и 
правоохранительные органы, кото-
рые ни разу не отказали в содей-
ствии. Это и некоммерческие орга-
низации края, институты граждан-
ского общества, как, например, 
уполномоченный по правам челове-

ка в ставропольском крае, ставро-
польское региональное отделение 
ассоциации юристов россии. кста-
ти, опыт взаимодействия с юриста-
ми региона у нас взяли на воору-
жение и успешно реализуют обще-
ственные палаты тульской области 
и краснодарского края.

во втором созыве стали доволь-
но плотно сотрудничать с обще-
ственными советами муниципаль-
ных образований. также не могу 
не сказать о сотрудничестве с из-
биркомом края. уже второй год 
подряд при его поддержке мы про-
водим в городах и районах края 
обучение общественных наблю-
дателей на выборах. результаты 
радуют: наши наблюдатели без 
нареканий и на высоком уровне 
проявили себя на выборах прези-
дента российской федерации (тог-
да на каждый из 1294 избиратель-
ных участков края вышло свыше 
4100 наших наблюдателей), а год 
спустя – на выборах губернатора 
ставрополья (тогда в крае рабо-
тали порядка 2500 общественных 
наблюдателей – по двое на уча-
сток). Это помогло сделать изби-
рательный процесс в крае спокой-
ным, в рамках закона, прозрачным 
и чистым.

– Как вы думаете, должна ли 
Общественная палата быть не-
ким независимым от власти ор-
ганом? Вообще дистанция не-
зависимости для Вас в такой 
сфере актуальна?

– законом предусмотрена неза-
висимость общественников. Он гла-
сит, что в общественных палатах 
не могут работать чиновники, депу-
таты. даже более того, это долж-
ны быть политически нейтральные 
люди. но вот говорить о дистанции 
независимости для нашего края, 
мне кажется, не совсем конструк-
тивно.

по нашему опыту скажу: за 
шесть лет никто ни разу не дикто-
вал нам, не пытался регулировать 
в области наших полномочий. бла-
годарен абсолютно всем ветвям 
краевой власти. из них никто и ни-
когда не проявлял желания навя-

зать свое видение или направить 
процесс иначе, чем это делали мы, 
чтобы как-то помешать планомер-
ной работе палаты. я уверен, что 
так будет и впредь.

вместе с тем добавлю, что и мы 
со своей стороны очень четко ви-
дим границы своих полномочий, 
установленные законом, знаем, 
что, когда и как делать, не пере-
ступая их. вряд ли это можно на-
звать дистанцией независимости. 
наверное, в большей степени это 
уважение к закону, друг к другу и 
компетентность.

– Ставропольская палата – 
одна из самых молодых в стра-
не, однако уже была признана 
одной из наиболее активных об-
щественных палат в России. В 
чем секрет успеха, поделитесь?

– Мы никогда не стремились быть 
первыми, просто работали по че-
сти и совести. наверное, секрет в 
этом…

не все, что делают общественни-
ки, на виду. большой пласт работы 
составляют различного рода мо-
ниторинги, которые мы проводим 
по запросам Общественной пала-
ты россии. не менее трудоемок и 
процесс проведения общественной 
экспертизы законопроектов. Эта 

работа очень трудоемкая, требует 
постоянного приложения сил. ее 
целью является обеспечение об-
щественного контроля, что имеет 
большое значение для общества.

с учетом всех направлений и 
оценивается наш труд. и когда го-
ворят, что мы на пятом месте или 
на третьем в стране, это неверно. 
по результатам рейтингов, три па-
латы (в том числе и наша) вышли 
на первое место, набрав одинако-
вое количество баллов. но нас это 
меньше всего волнует, ведь самый 
важный критерий – искреннее от-
ношение граждан, их открытость, 
которую мы чувствуем, будучи в по-
стоянном контакте с ними.

– Николай Иванович, Вы со-
гласны, что эпоха бессребре-
ников прошла: верой в идею 
сыт не будешь?

– нет. россия исторически всег-
да была сильна и богата такими 
людьми. Это только кажется, что 
их нет. пока не сталкиваешься, 
думаешь, что и время их прошло. 
Мы помним, что в период реформ 
они были не востребованы, выпа-
ли из поля зрения. а сейчас, ког-
да видим, насколько глубинны про-
цессы возрождения, обращения к 
истокам, такие люди более чем не-
обходимы: на них все держится, и 
их много во всех возрастах.

такие люди вдохновляют на до-
брые и большие, настоящие в их 
созидательной сути дела. и наша 
задача находить этих энтузиастов, 
героев-бессребреников, чтобы уже  
не потерять – открывать им доро-
ги, помогать личностно и профес-
сионально развиваться, ведь они и 
есть движущая сила процветания и 
благополучия общества и государ-
ства. Это было, есть и будет.

– О чем мечтает руководитель 
граждански активных ставро-
польчан?

– О чем и все: чтобы не было вой-
ны, были мир и спокойствие, соци-
альная стабильность. чтобы жили 
без потрясений, невзирая ни на ка-
кие кризисы. Это то, во имя чего и 
работает наша палата.

– Ваши пожелания жителям 
края в наступившем году?

– пусть 2020 год подарит реали-
зацию надежд, пусть сбудутся все 
мечты, ведь, какими бы взрослыми 
и умудренными опытом мы ни были, 
в любом возрасте не перестаем 
верить в сказку, в деда Мороза. 
пусть год будет без потерь, пора-
дует новыми победами и сверше-
ниями. сердечно желаю всем став-
ропольчанам благоденствия и сча-
стья, мира и согласия!

ставрополье – очень красивый 
край. Он динамично развивается. 
Мы видим, что настала политиче-
ская стабильность, увеличивается 
бюджет. Это здорово: мы давно 
не переживали такого подъема, не 
чувствовали темпов стремительно-
го роста сфер жизнедеятельности. 
дай бог, здоровья и успехов всем, 
кто к этому причастен! а наша за-
дача – всячески содействовать эко-
номическому, социальному и куль-
турному прогрессу края, и мы это 
будем делать. с новым годом всех!

Милана афанасьева
Фото Евгения Живолупа  

и Елены Гончаровой
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БыТЬ РяДОМ

Помощь детям во главе угла
две акции по оказанию бесплатной юридической помощи прошли на ставрополье в один день.

20 ноября помимо традиционно-
го ежеквартального дня бесплат-
ной юридической помощи, который 
организует ставропольское реги-
ональное отделение ассоциации 
юристов россии под эгидой главно-
го управления Министерства юсти-
ции рф по ск, в крае прошел и все-
российский день правовой помощи 
детям.

вообще же в формате дня бес-
платной юридической помощи в 
городах и районах края 300 кон-
сультационных пунктов приняли  
2137 ставропольчан. большая 
часть пунктов была организована 
на базе нотариальных контор и но-
тариальной палаты ставропольско-
го края. кроме того, с правовыми 
вопросами люди обращались в цен-
тры по оказанию бесплатной юри-
дической помощи регионального 
отделения аЮр, к адвокатам став-
ропольского края, в территориаль-
ные отделы управления росреестра 
по ставропольскому краю, в управ-
ление федеральной службы судеб-
ных приставов по ставропольскому 
краю и все его структурные подраз-
деления, в аппарат уполномочен-
ного по правам человека в ставро-
польском крае, администрации му-
ниципальных районов и городских 
округов ставропольского края, в 
юридические клиники вузов став-
ропольского края, а также в кра-
евую общественную организацию 
«комитет по защите прав участни-
ков долевого строительства».

бесплатная юридическая по-
мощь была оказана всем жителям 
края, и при этом целенаправлен-
но – детям.

«в акции по правовой помощи де-
тям приняли участие все нотариусы 
нашего края, – говорит председа-
тель срО аЮр, заслуженный юрист 
рф николай кашурин. – кроме 
того, нотариусы и сотрудники аппа-
рата нотариальной палаты ставро-
польского края вышли на площад-
ки 39 базовых консультационных 
пунктов, организованных краевым 
министерством образования».

в городах и районах края члены 
ассоциации юристов россии, нота-
риусы ставрополья стали активны-
ми участниками встреч с детьми. 
так, нотариус буденновского рай-
онного нотариального округа лари-
са троян встретилась с учащимися 
прасковейского сельскохозяйствен-
ного техникума и ответила на вопро-
сы о необходимости и порядке за-
ключения договора аренды жилого 
помещения, о действиях по пресе-
чению мошенничества в интернете, 
правилах использования выплаты 
по государственному сертификату 
на материнский (семейный) капитал. 
ребят также интересовали правила 
покупки недвижимого имущества в 
общую долевую собственность, по-
рядок оформления наследственных 
прав и социальные выплаты, преду-
смотренные государством для мно-
годетных матерей.

а нотариус георгиевского город-
ского нотариального округа артем 
аршинов побывал сразу в двух учеб-
ных заведениях – МОу сОш №4  
г. георгиевска и георгиевском дет-
ском доме. Он поговорил с детьми 
о профессии юриста, о правах не-
совершеннолетних при наследо-
вании и многом другом, ответил 
на вопросы детей и педагогов. во 
встречах также участвовала по-
мощник георгиевского межрайон-
ного прокурора лина лузан.

нотариус Минераловодского го-
родского нотариального округа 
елена белова также приняла уча-
стие в двух мероприятиях в рам-
ках всероссийского дня оказания 
бесплатной юридической помощи 
детям. Она встретилась со студен-
тами Минераловодского коллед-

жа железнодорожного транспор-
та и учащимися лицея №104. Обе 
встречи прошли в живом диалоге.

не стал исключением и андро-
повский район ставрополья. пред-
ставители школ, детских учрежде-
ний, родители, опекуны с благо-
дарностью отзывались о меропри-
ятии, прошедшем в детском доме 
(смешанном) №15 «надежда» в 
поселке новый янкуль. как отме-
чает помощник нотариуса антон 

курилов, коллектив детского дома 
встретил юристов радушно, а дети 
оказались очень любознательны-
ми. «вопросов было много, так что 
встреча была продолжительной, – 
поясняет он. – дети воспринимали 
все с большим интересом, так что 
время нашей беседы прошло неза-
метно. некоторые ребята интере-
совались профессией нотариуса, 
спрашивали, как стать юристом, 
куда лучше поступать. другие во-
просы детей касались правовой 
сферы. например, один подросток 
спросил, может ли он унаследо-
вать дом своей бабушки, если ему 
нет 18 лет и он находится в дет-
ском доме. Мы тщательно разби-
рали каждый вопрос. я надеюсь, 
что эта акция помогла многим ре-
бятам разобраться в том, что их 
волновало, получив компетентные 
ответы на свои вопросы».

а вот как прошел этот день в 
других городах и районах края. 

Не оставаться  
равнодушным  
и уважать закон

в день правовой помощи детям 
меня, а также старшего помощни-
ка межрайонного прокурора млад-
шего советника юстиции тамару 
лаврову, начальника отдела запи-
си актов гражданского состояния 
управления записи актов граждан-
ского состояния ставропольского 

края по буденновскому району еле-
ну клименко и директора центра 
занятости населения буденновско-
го района веру безрукову встре-
чали ученики лицея №8 города бу-
денновска. в актовом зале школы 
собрались совсем уже взрослые 
ребята, да и вопросы были у них не 
детские.

у начальника отдела загса они 
спрашивали: с какого возраста 
можно вступить в брак; каковы 
причины снижения брачного воз-
раста; что такое гражданский брак 
и каковы его правовые послед-
ствия? хотели узнать отношение к 
фиктивному браку и чем отличает-
ся признание брака недействитель-
ным от его расторжения?

Много вопросов было и к дирек-
тору центра занятости населения 
буденновского района: каковы 
особенности заключения трудо-
вого договора с несовершенно-
летними; какие основания прекра-

щения трудового договора могут 
быть применены к несовершенно-
летним; как можно устроиться на 
работу в летнее время? кстати, 
вера владимировна пригласила 
десятиклассников в центр заня-
тости населения буденновского 
района для оказания им помощи в 
трудоустройстве во время летних 
каникул.

я ответила на вопросы школьни-
ков по оформлению наследствен-
ных прав. также объяснила, что 
закон охраняет собственность не-
совершеннолетних: для того чтобы 
распорядиться их имуществом, не-
обходимо разрешение органов опе-
ки и попечительства и согласие ро-
дителей. причем родители не могут 
совершать сделки, которые приве-
дут к уменьшению или утрате иму-
щества ребенка.

Ощутимая часть вопросов до-
сталась старшему помощнику 
межрайонного прокурора. ребят 
интересовало, со скольки лет на-
ступает уголовная ответствен-
ность, есть ли ответственность за 
порчу школьного имущества, как 
часто совершаются преступления 
среди подростков и что делает-
ся в нашем городе для снижения 
правонарушений среди молодежи, 
и многое другое. в ходе общения 
были озвучены актуальные вопро-
сы профилактики преступлений 
несовершеннолетних, приведены 
примеры из жизни.

Очень хочется, чтобы такие встре-
чи с детьми запомнились, нашли от-
клик в их сердцах, не оставили рав-
нодушными, дали понять, как много 
в жизни значит знание прав, уваже-

ние к закону и людям. ведь иногда, 
прислушавшись и заглянув в глаза 
соседу по парте, можно предотвра-
тить беду.

Наталья Кайванова,
член ассоциации юристов России,

нотариус Буденновского  
районного нотариального округа

На вопросы ответили, 
правовые знания  
проверили

в этот день меня ждала встреча 
в детском доме №4 «солнышко» 
поселка солнечнодольска, изо-
бильненского района. вместе со 
мной и другие специалисты в сфе-
ре права – представители органов 
опеки и попечительства, Мвд, ад-
вокатуры. во главе угла – право-
вая поддержка детей-сирот, а так-
же детей, попавших в трудную 
жизненную ситуацию, их правовое 
просвещение.

Юристы рассказали детям о том, 
чем примечательна дата 20 ноября 
в календаре россии, а потом пооб-
щались с детьми на правовую те-
матику. я рассказала, какую важ-
ную роль в защите и реализации 
имущественных прав и интересов 
несовершеннолетних граждан, в 
том числе детей, оставшихся без 
попечения родителей, играет нота-
риат. именно этот институт приво-
дит в исполнение те нормы, кото-
рые относятся к его компетенции в 
области защиты прав и интересов 
детей посредством совершения 
нотариальных действий от имени 
российской федерации нотариуса-
ми, занимающимися частной прак-
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тикой. я пояснила, что обязатель-
ному нотариальному удостовере-
нию подлежат сделки, связанные 
с распоряжением недвижимым 
имуществом на условиях опеки, а 
также сделки по отчуждению (про-
даже, мене и иное) недвижимого 
имущества, принадлежащего не-
совершеннолетнему. дети поняли, 
что распоряжение имуществом, 
принадлежащим несовершенно-
летнему, возможно только с пред-
варительного разрешения органов 
опеки и попечительства, которое 
содержит условия для совершения 
сделки, соблюдение которых про-
веряет нотариус и разъясняет сто-
ронам последствия несоблюдения 
таких условий.

беседа с ребятами заверши-
лась ответами на их вопросы, а 
вся встреча прошла в дружеской 
обстановке. в завершение состо-
ялась викторина, в которой дети 

проявили свои знания права, и 
чаепитие. сладкие подарки от но-
тариальной палаты края получили 
все воспитанники детского дома.

Татьяна Черниговская,
член ассоциации юристов России,

нотариус Изобильненского  
городского нотариального округа

Поиграли,  
о праве рассказали

из года в год 20 ноября у нас в 
крае и во всей стране проходит тра-
диционный день бесплатной юри-
дической помощи детям. Эта со-
циальная акция проводится в этот 
день не случайно, ведь 20 октября  
1959 года (то есть ровно 60 лет на-
зад!) генеральной ассамблеей ООн 
была принята «декларация прав 
ребенка», а в 1989 году в этот же 
день – «конвенция прав ребенка».

у меня сложилась своя тради-
ция проведения этого дня. как и в 
прошлом году, я отправилась в гку 
«санаторный детский дом №12» го-
рода ставрополя. вместе с пред-
ставителями других юридических 
профессий мы в игровой форме 
рассказывали детям об их правах. 
наши тщательно подготовленные 
выступления с легкостью и непри-
нужденностью перешли в интерес-
ный живой диалог с детьми: у ма-
леньких слушателей появлялись во-
просы, что не могло не радовать.

Особенно понравилась детям 
игра, организованная преподавате-
лями и курсантами ставропольско-
го филиала краснодарского уни-

верситета Мвд россии. Они приво-
дили в пример хорошо известные и 
понятные с детства сказки, в кото-
рых права героев были нарушены 

действиями отрицательных персо-
нажей или, наоборот, реализовыва-
лись в полной мере, и дети должны 
были угадать эти права. Меня при-
ятно удивило, что дети в возрасте 
от 10 до 18 лет так уверенно и пра-
вильно называли основные консти-
туционные права человека. невоз-

можно было не заметить, каким не-
поддельным интересом светились 
их глаза и что происходит внутри 
каждого маленького гражданина.

помимо игр и обсуждения сказок 
мы говорили и на вполне серьез-
ные, взрослые темы. такие, напри-
мер, как вопросы получения жилья 
детьми-сиротами и детьми, остав-
шимися без попечения родителей, 
уплаты алиментов в пользу детей. 
были подняты сложные и грустные 
вопросы наследства.

закончилась наша встреча са-
мыми теплыми и искренними поже-
ланиями друг другу, а потом детям 
традиционно раздали наши неболь-
шие угощения, чтобы немного под-
сластить такой серьезный и важ-
ный праздник.

Марина Тафинцева,
член ассоциации юристов России,

нотариус города Ставрополя

Ценности  
и отношение к закону

Этот день начался с моих вос-
поминаний школьных лет, о том, 
как маму, юриста с многолетним 
стажем работы, пригласили в наш 
класс на урок правовой грамотно-

сти. признаюсь, я очень гордилась! 
до сих пор сохранилось в памяти, 
как переживала вместе с мамой. 
сегодня я сама нотариус и мама, и 
также иду на встречу с детьми – го-
ворить об их правах.

стены МбОу сОш №4 города Ми-
хайловска кажутся уже родными. в 
очередной раз с удовольствием от-
кликаюсь на предложение о взаи-
модействии с директором школы  
ниной поповой, ее заместителем 
по воспитательной работе Олесей 
богдановой и социальным педаго-
гом настасьей воробьевой. Мне 
близок их подход к своей работе, 
к общению с людьми, организации 
мероприятий и интересному фор-
мату проведения каждого из них.

заявлена наша встреча как бесе-
да, а получился праздник права! те-
матически оформленная сцена на-
поминает детям о правах и обязан-
ностях. ведущие в парадной форме 
четко и слаженно ведут мероприя-
тие. Особо отметила я для себя его 
часть – с заданием угадать из тек-
стов всем известных песен, о каких 
правах и обязанностях идет речь. 
Это оживило аудиторию. с положи-
тельными эмоциями дети восприня-
ли и мое выступление.

я выступала с сотрудницей моей 
нотариальной конторы, помощни-
ком нотариуса анной шило. гово-
рили поочередно, это придавало 
живости информации, которую из-

лагали. в центре внимания – ценно-
сти нравственные и духовные, вза-
имоотношения с одноклассниками 
и учителями, поведение в учебном 
заведении и обязанности соблюде-
ния устава школы, уважение зако-
на и соблюдение его постулатов.

Мне было радостно видеть, что 
участники нашей беседы – учени-
ки 9 «а» и 10 «в» классов – демон-
стрируют высокий уровень знания 
обсуждаемой темы. а как много 
прозвучало интересных вопросов!

впереди у этих ребят светлое и 
доброе будущее, они уже сегодня 
имеют активную гражданскую по-
зицию и четкий взгляд на перспек-
тиву. а в завершение мероприя-
тия возникла идея о продолжении 
встречи – проведении классного 
часа на тему прав и обязанностей.

Диана Цупило,
член ассоциации юристов России,

нотариус Шпаковского  
районного нотариального округа

Опыт и знания юристов 
прошли проверку

20 ноября в числе специалистов 
в области права – работников про-
куратуры, следственного комите-
та, органов опеки, адвокатуры – 
я была приглашена на встречу со 
старшеклассниками МОу сОш 
№1, №14 и №6 города ипатово, 
организованную отделом образо-
вания администрации ипатовского 
городского округа.

пришла в зал заблаговременно и 
почувствовала нетерпение и волне-
ние, царящие там. те из ребят, ко-
торые пришли раньше остальных, 
перешептывались: поскорее бы 

уже началось. Оказалось, школь-
ники готовились к встрече. Они за-
писали различные вопросы и, вре-
мя от времени заглядывая в тетрад-
ки, повторяли их. заметно было и 
некое волнение у взрослых – что-то 
там придумали ребята, какие будут 

задавать вопросы, как пройдет эта 
встреча?

надо сказать, юристам пригоди-
лись все знания и обширный про-
фессиональный опыт, ведь вопро-
сов было много и на разные темы. 
на первый вопрос о возможности 
и процедуре возбуждения уголов-
ного дела по факту клеветы ответ 
держали сотрудник прокуратуры и 
адвокат. и потом на протяжении 
всей встречи коллеги-юристы под-
держивали друг друга под мощным 
напором любознательных школь-
ников, которые спрашивали о по-
следствиях привлечения к уголов-
ной ответственности, о возможно-
сти участия несовершеннолетних в 
гражданском обороте, о борьбе с 
коррупцией и многом, многом дру-
гом.

Марина Боброва,
член ассоциации юристов России,

нотариус Ипатовского  
городского нотариального округа

Пусть мечты сбываются

в очередной раз в доме детского 
творчества районного центра села 
летняя ставка проходил день бес-
платной юридической помощи де-
тям. в актовый зал спешили учи-
теля со своими учениками из со-
седних средних школ. делегации 
состояли в основном из четырех 
учеников и учителя.

уютный дом детского творчества 
встречал своих гостей распахнуты-
ми дверями. выставочный зал худо-
жественных работ и детских твор-
ческих поделок был переполнен по-
сетителями. талантливыми детьми 
туркменского района так и хочется 
бесконечно восхищаться. Много 
теплых слов в свой адрес услыша-
ли и педагоги этого учреждения до-
полнительного образования детей.

но вот и объявлено начало дня 
бесплатной юридической помощи. 
представлены гости – специалисты 
различных сфер. Методист район-
ного отдела образования ознако-
мила учащихся с правами и обязан-
ностями в средней школе, обрати-
ла внимание детей на то, что устав 
школы – локальный акт, который 
ученики обязаны соблюдать.

инспектор по делам несовер-
шеннолетних привела статистику 
о постановке на учет нарушителей 
права и о реабилитации маленьких 
нарушителей закона. специалист 
занятости населения рассказала о 
наемном труде несовершеннолет-
них, а помощник прокурора турк-
менского района провела виктори-
ну «имею право и обязан».

с правами и обязанностями де-
тей возраста от 14 до 18 лет озна-
комила школьников я. и вдруг – во-
прос из зала: 

– а несовершеннолетним до 18 лет 
жениться можно? 

его выкрикнул молодой рыжево-
лосый парнишка, вызвав дружный 
смех ребят.

– согласно действующему зако-
нодательству лица, не достигшие 
совершеннолетия, имеют право 
вступить в брак с согласия орга-
на местного самоуправления по 
уважительной причине, однако им 
должно исполниться 16 лет. согла-
сие на заключение брака от роди-
телей не требуется, – ответила я. 
удовлетворенный ответом молодой 
человек пояснил: 

– да мы тут с одноклассником 
поспорили по этому поводу. важно 
знать законы. спасибо.

на этой приподнятой ноте встре-
чу завершил просмотр видеороли-
ка о мечтах и их осуществлении, 
который я накануне передала орга-
низаторам дискуссии. по его окон-
чании раздались дружные и едино-
душные аплодисменты. Мечтайте, 
знайте свои права, чтите закон, и 
все получится!..

Людмила Кравцова,
член ассоциации юристов России,

нотариус Туркменского  
районного нотариального округа

Подготовила Елена Гончарова
Фото предоставлены авторами
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проведение такой дискуссии ста-
ло ежегодной традицией для ее ор-
ганизаторов – Общественной пала-
ты ставропольского края, ставро-
польского регионального отделения 
российского общества «знание» и 
ставропольского регионального от-
деления ассоциации юристов рос-
сии. как и предыдущие два года, 
она прошла при поддержке крае-
вого правительства, Министерства 
образования ставропольского края 
и ставропольского государственно-
го педагогического института.

в зале собрались представители 
органов государственной власти, 
правоохранительных органов, про-
куратуры, местного самоуправле-
ния, члены и эксперты Обществен-
ной палаты края, члены ее рабочих 
групп, председатели и члены обще-
ственных советов муниципальных 
районов и городских округов, пред-
ставители вузов и других образо-
вательных организаций, а также 
гости из других субъектов россий-
ской федерации.

в президиуме, который возглавил 
председатель Общественной пала-
ты ставропольского края, предсе-
датель ставропольского региональ-
ного отделения аЮр, заслуженный 
юрист рф николай кашурин, на-
ходились начальник управления 
по взаимодействию с институтами 
гражданского общества аппарата 
правительства ставропольского 
края наталья адаева, член Обще-
ственной палаты российской фе-
дерации всеволод чернов, заме-
ститель начальника главного управ-
ления Министерства юстиции рос-
сийской федерации по ставрополь-
скому краю николай терещенко, 
уполномоченный по правам челове-
ка в ставропольском крае николай 
лисинский, заведующая отделом 
по профилактике коррупционных 
правонарушений аппарата прави-
тельства ставропольского края, се-
кретарь комиссии при губернаторе 
ставропольского края по коорди-
нации работы по противодействию 
коррупции в ставропольском крае 
Юлиана радченко, председатель 
ставропольского регионального от-
деления российского общества 
«знание» валентина братусина.

Общественный  
контроль и просвеще-
ние – в основе

Открывая пленарное заседание 
конференции, николай кашурин 
подчеркнул, что основным направ-
лением деятельности российского 
общества «знание» во все време-
на было и остается просвещение, в 
том числе антикоррупционное про-
свещение. под аплодисменты зала 
награды и поощрения общества 
«знание» вручила руководитель об-
щества валентина братусина. ис-
кренне были встречены и награж-
дены победители краевого конкур-
са антикоррупционных плакатов 
«наша страна – без коррупции», 
проведенного ставропольским от-
делением общества «знание». ва-
лентина братусина пояснила: на 
конкурс поступило более 30 работ, 
и все они ныне представлены на вы-
ставке в стенах ставропольского 
краевого училища дизайна в горо-
де пятигорске.

как было отмечено николаем ка-
шуриным, эта конференция – тре-
тья в истории их проведения. при-
чем анализ двух предыдущих под-
тверждает положительную тенден-
цию, ведь результаты совместного 
труда их участников нашли практи-
ческую реализацию.

– если после первой конференции 
наша резолюция была просто при-
нята во внимание органами государ-
ственной власти и местного самоу-
правления, то многие предложения 
по итогам второй конференции во-
площены в жизнь, – сказал николай 
иванович и привел в пример проект 
концепции антикоррупционной пра-
вовой политики в российской феде-
рации. годом ранее он был одобрен 
советом ставропольского регио-
нального отделения аЮр и ныне рас-

сматривается в качестве возможной 
основы совершенствования анти-
коррупционного законодательства 
в нашем крае на ближайшую и обо-
зримую перспективу.

и это далеко не все. губернатор 
ставрополья всецело поддержал 
предложение по заключению крае-
выми министерствами и местными 
администрациями соглашений с 
региональным отделением ассоци-
ации юристов россии о взаимодей-
ствии и сотрудничестве при прове-
дении антикоррупционной экспер-

тизы нормативных правовых актов 
и их проектов. результат также по-
ложительный: заключено 17 таких 
соглашений, благодаря чему коли-
чество проведенных аккредитован-
ным Минюстом россии экспертно-
аналитическим советом срО аЮр 
независимых антикоррупционных 
экспертиз в 2019 году по сравне-
нию с прошлыми годами выросло 
на 112,5%.

руководитель общественников и 
юристов региона особенно выде-
лил актуальность темы конферен-
ции, сказав, что борьба с таким со-
циальным злом, как коррупция, яв-
ляется важнейшей стратегической 
государственной задачей. приня-
ты и широко применяются такие 
правовые акты, как федеральный 
закон от 25.12.2008 №273-фз  
«О противодействии коррупции», на-
циональный план противодействия 

коррупции на 2018 – 2020 годы, 
утвержденный указом президента 
российской федерации №378 от 
29 июня 2018 года. на всех уров-
нях – от федерального до краево-
го и местного – проводится множе-
ство мероприятий, направленных 
на противодействие коррупции.

николай иванович убежден: се-
годня особая роль в достижении 
задачи противодействия коррупции 
отводится институтам гражданско-
го общества, образовательным и 
просветительским организациям.

– должны быть реализованы та-
кие направления, как осуществле-
ние мероприятий общественного 
контроля и мероприятий по право-
вому просвещению и воспитанию, 
направленных на формирование 
нетерпимого отношения к корруп-
ции. в этом отношении тема кон-
ференции позволит определить и 
конкретизировать необходимые в 
дальнейшем совместные действия 
ее участников, внести предложе-
ния в адрес органов власти.

надежду на то, что дискуссия 
пройдет плодотворно и содержа-
тельно, а резолюция по ее итогам 
даст возможность органам государ-
ственной власти претворять в жизнь 
новые эффективные методы проти-
водействия коррупции, выразила в 
приветственном слове начальник 
управления по взаимодействию с 
институтами гражданского обще-

ства аппарата правительства став-
ропольского края наталья адаева.

чрезвычайная важность поис-
ка эффективных инструментов для 
достижения вынесенных на обсуж-
дение задач по совершенствова-
нию антикоррупционной политики 
в россии, организации системной 
просветительской работы по про-
филактике коррупционных право-
нарушений, а также по вовлечению 
инициативных граждан в процессы 
противодействия коррупции была 
отмечена заместителем предсе-
дателя комитета государственной 
думы российской федерации по об-
разованию и науке, председателем 
российского общества «знание» 
любовью духаниной. приветствие 
от ее лица зачитала валентина бра-
тусина. «благодаря объединенным 
усилиям конференция может стать 
еще одним шагом на пути к обще-
ству без коррупции, а предложе-
ния по ее итогам принесут скорую 
практическую пользу», – также го-
ворилось в приветствии.

Об основных направлениях и 
формах взаимодействия институ-
тов гражданского общества и орга-
нов власти ставропольского края 
рассказала заведующая отделом 
по профилактике коррупционных 
правонарушений аппарата прави-
тельства ставропольского края, се-
кретарь комиссии при губернаторе 
ставропольского края по коорди-
нации работы по противодействию 
коррупции в ставропольском края 
Юлиана радченко.

– роль гражданского общества в 
антикоррупционной деятельности 
невозможно преувеличить, – ска-
зала она, при этом выделив важ-
ность развития такого направления 
как антикоррупционное просвеще-
ние и рассказав о том комплексе 
мероприятий, который ежегодно 
реализуется в рамках антикорруп-
ционной программы, утвержденной 
органами краевой власти. всего по 
итогам года в крае проведено более 
2400 антикоррупционных мероприя-
тий. при этом их формы различны – 
от издания разъяснительных мате-
риалов по противодействию кор-

рупции (здесь флагманом является 
Министерство труда и социальной 
защиты населения ставрополья) и 
повышения квалификации, различ-
ного рода стажировок служащих 
до наиболее неформальных, творче-
ских, например, конкурсы детских 
рисунков.

в заключение Юлиана радченко 
выразила уверенность, что даль-
нейшему совершенствованию анти-
коррупционного законодательства 
будут также способствовать пред-
ложения, сформированные в рам-
ках этой конференции и рассмо-
тренные органами власти.

Доступ к информации  
и публичное обсужде-
ние важны

главнейшими факторами форми-
рования основанной на законе фор-
мулы взаимодействия государства 
и гражданина выступают реаль-
ное существование гражданского 
общества, его эффективное функ-
ционирование и совершенствова-
ние, политико-правовая активность 
граждан, направленная на реали-
зацию творческих способностей и 
стремлений, – убеждена прокурор 
отдела по надзору за исполнением 
законодательства по противодей-
ствию коррупции прокуратуры став-
ропольского края яна шелкоплясо-
ва. при этом законодатель отводит 
соответствующее место и инициа-
тиве граждан в вопросе борьбы с 
коррупцией.

представитель краевой прокура-
туры привела данные по надзору 
за исполнением законодательства 
о противодействии коррупции, под-
черкнув положительную динами-
ку. так по результатам 2019 года 
на 16% выросло число рассмо-
тренных обращений граждан, на  
100% стало больше обращений 
удовлетворенных, из них внесено 
6 представлений об устранении на-
рушений законодательства, в суд 
направлено 1 исковое заявление, 
в правоохранительные органы –  
1 материал проверки, в органы вла-
сти – 2 информации.

Ещё один шаг на пути к обществу без коррупции
вопросы гражданского участия как инструмента эффективного противодействия кор-
рупции в россии были рассмотрены на всероссийской научно-просветительской конфе-
ренции, которая в преддверии Международного дня борьбы с коррупцией состоялась в 
стенах правительства ставропольского края, собрав более 200 участников.



13Юрист ставрОпОлья / декабрь 2019 – январь 2020

ГОРИЗОНТы РОСТа

Ещё один шаг на пути к обществу без коррупции

– для формирования антикорруп-
ционного общественного сознания 
имеют значение и такие инструмен-
ты, которые были бы нацелены не 
только на доступ граждан к инфор-
мации о фактах коррупции через 
средства массовой информации, но 
и публичное обсуждение выявлен-
ных фактов, участие в правоприме-
нительной деятельности и принятии 
соответствующих законных реше-
ний, – сделала вывод яна шелкопля-
сова. – при этом органами власти 
должен проводиться анализ публи-
каций в сМи, а также жалоб и обра-
щений граждан с точки зрения нали-
чия сведений о фактах коррупции.

в подтверждение системного и 
крепкого взаимодействия граж-
данского общества и прокуратуры 
края был приведен ряд примеров.

вопросам организации работы по 
противодействию коррупции и вза-
имодействию с институтами граж-
данского общества было посвяще-
но и выступление старшего инспек-
тора организационно-контрольного 
отдела следственного управления 
следственного комитета россий-
ской федерации по ставропольско-
му краю романа бережецкого.

роман александрович провел 
аналогию с тем, что каждый празд-
ник отмечают по-своему: праздник 
весны и труда – маевками, Между-
народный женский день – поздрав-
лением прекраснейшей половины 
человечества, но чем лучше все-
го отметить Международный день 
борьбы с коррупцией? наверное, 
правовым просвещением, обратив 
его в массы, находя отклик у граж-

дан и государственных служащих, 
облеченных полномочиями.

– следственное управление стро-
ит всю профилактическую работу в 
этой сфере только на основании 
тесного взаимодействия с инсти-
тутами гражданского общества, – 
подчеркнул выступающий. – сей-
час в приоритете этой работы цель 
профилактировать и предупре-
ждать коррупционные преступле-

ния и следственный комитет прини-
мает в этом активное участие.

было отмечено, что законодатель-
ство по борьбе с этим социальным 
злом носит ретроспективный харак-
тер, как, например, антинаркотиче-
ское законодательство, постепенно 
совершенствуется, оттачивается в 
деталях. имеет значение личност-
ное восприятие коррупции. были 
приведены результаты анкетирова-
ния молодежи, которые показали, 
что отношение к коррупции посте-
пенно меняется в сторону ее пори-
цания и недопущения, однако при 
этом не изжита общая тенденция 
в обществе, допускающая исполь-
зование полукриминальных корруп-
ционных действий в целях решения 
того или иного вопроса. помощь в 
разрешении данной ситуации ока-
жет грамотно и системно органи-
зованная просветительская разъ-
яснительная работа, направленная 
на предупреждение этих страшных 
преступлений, которые носят ха-
рактер национальной угрозы.

– раз в россии есть националь-
ный план по борьбе с коррупцией, 
то перед нами угроза национально-
го масштаба, – резюмировал вы-
ступающий и уточнил: в следствен-
ные органы края за этот год посту-
пило порядка 500 обращений. Мно-
го это или мало – сказать сложно, 
ведь большая часть сообщений ка-
сается фактов так называемой бы-
товой коррупции: мелких взяток. 

но, вообще, можно ли преодо-
леть коррупцию, есть ли ресурс для 
этого в нашем государстве? в при-
мер был приведен опыт сингапура, 

который, избрав путь пресечения 
коррупционных преступлений, вы-
шел на новую ступень развития.

прозвучало мнение, что у нас в 
стране в этом отношении результа-
тивным шагом станет создание еди-
ного национального бюро по борь-
бе с коррупцией, чтобы исключить 
момент разделения полномочий 
между органами внутренних дел, 
следственным комитетом, фсб.

Пять лет работы:  
опыт положительный

практическим опытом по взаимо-
действию высшего образования и 
фундаментальной науки в сфере про-
тиводействия коррупции поделился 
член экспертно-аналитического со-
вета ставропольского региональ-
ного отделения ассоциации юри-
стов россии, руководитель научно-
образовательного центра антикор-
рупционной правовой политики в 
северо-кавказском федеральном 
округе андрей Мазуренко.

было сказано, что в этом году 
центр отметил пятилетие своей де-
ятельности. фактически с первого 
дня им ведется обширная работа по 
экспертизе нормативно-правовых 
актов федерального и регионально-
го уровней на коррупциогенность. 
за 5 лет деятельности проведено 
более 100 экспертиз, а основной 
темой научных разработок остают-
ся наиболее актуальные проблемы 
антикоррупционной правовой поли-
тики на современном этапе разви-
тия российского государства.

андрей петрович пояснил: одним 
из первых «продуктов», отличаю-
щихся теоретической новизной и 
практической значимостью в рабо-
те центра стал сборник научных тру-
дов по материалам всероссийского 
научно-практического круглого сто-
ла на тему: «антикоррупционная 
правовая политика: проблемы фор-
мирования в современной россии». 
продолжением этой многоплановой 
исследовательской работы стало 
издание проекта концепции анти-
коррупционной правовой политики 
в российской федерации, а бук-
вально через год проблемы, лежа-
щие в основе работы центра, стали 
предметом обсуждения на Между-
народной научно-практической кон-
ференции «антикоррупционная пра-
вовая политика: новые приорите-
ты». с 2016 года центром издается 
академический и вузовский журнал-
ежегодник «антикоррупционная по-
литика». а в мае 2019 года на базе 
Юридического факультета скфу в 
г. пятигорске прошел VI всероссий-VI всероссий- всероссий-
ский научно-практический круглый 
стол (с международным участием) 
на тему «антикоррупционная право-
вая политика в условиях цифрови-
зации экономики и государственно-
го управления».

– таким образом, можно сделать 
вывод, что научно-образовательный 
центр антикоррупционной право-
вой политики в скфО достиг ре-
альных результатов в рамках своей 
главной стратегической цели – объ-
единения усилий академической и 
вузовской науки для разработки 
фундаментальных и прикладных 
проектов, крупных дидактических 
разработок в сфере противодей-
ствия коррупции и имеет несомнен-
ный потенциал для дальнейшего на-
учного и практического развития, – 
подчеркнул андрей Мазуренко.

антикоррупционное образова-
ние – это эффективный инструмент 
противодействия коррупции – уве-
рен член экспертно-аналитического 
совета срО аЮр александр Меще-
ряков, а гражданское участие в 
противодействии коррупции обу-
словлено конституционным правом 
граждан российской федерации на 
непосредственное участие в управ-
лении делами государства.

конституционалист заметил, что 
оценки коррупции российским 
обществом демонстрируют двой-
ной стандарт: если деятельность 
взяточников из верхушечной ча-
сти властной вертикали вызывает 
неприятие, то внизу, на бытовом 
уровне, проявления коррупции вос-
принимаются зачастую весьма тер-
пимо.

– в этом в значительной степени 
отражается ситуация, когда кор-
рупция на низовом уровне явля-
ется методом «приспособления» 
к тем правилам жизни, которые 
устанавливаются верхними эше-
лонами власти, – убежден алек-
сандр викторович. 

по мнению ученого, коррупция – 
есть порождение преимущественно 
самого государства, итог его не-
способности сформировать эффек-
тивные институты (правила и нор-
мы), которые бы минимизировали 
коррупционные явления в простран-
стве общественных отношений. 

представляется, что нынешняя 
инерционность гражданского об-
щества обусловлена низким уров-
нем правовой культуры населения 
и его безразличием в отношении 
построения правового демокра-
тического государства в россии. 
без молчаливого попуститель-
ства граждан уровень коррупции 
в стране был бы гораздо ниже. 
таким образом, главной задачей 
в противодействии коррупции яв-
ляется выработка активной граж-
данской позиции населения. вот 
когда базовое и профессиональ-
ное антикоррупционное образова-
ние выступает в качестве отдель-
ного направления государствен-

ной антикоррупционной политики, 
которое позволит полноценно ис-
пользовать превентивные меры в 
борьбе с коррупцией.

александр Мещеряков особо вы-
делил, что, проводя антикоррупци-
онное образование, лекторы долж-
ны строго определять для себя воз-
раст аудитории, ее профессиональ-
ную направленность, в том числе 
уровень подготовленности к этой 
теме.

Начни с себя  
и думай о других

патриотическое, морально-нрав-
ственное воспитание закладыва-
ет основу антикоррупционного 
отношения к миру – подчеркнул 
профессор кафедры философии 
и культурологии ставропольского 
государственного педагогическо-
го института, доктор философ-
ских наук владимир грузков. им 
был выделен ряд проблем, суще-
ствующих в россии сегодня и тор-
мозящих позитивные подвижки 
в борьбе с коррупцией. в числе 
названного, например, необходи-
мость общественной идеологии в 
государстве, формирование об-
щественного мнения при помощи 
сМи и общественных организа-
ций, важность разъяснения детям 
морально-нравственных принципов 
(при этом выступающий вспомнил 
известное стихотворение влади-
мира Маяковского «что такое хо-
рошо и что такое плохо?»).

прозвучал и ряд предложений: 
использовать потенциал общества 

«знание» как мощный ресурс в 
формировании общественной мо-
рали, развивать и внедрять образо-
вательные программы, при помощи 
которых у детей и молодежи фор-
мировались бы высшие нравствен-
ные ценности, соответствующие 
национальному менталитету. также 
нельзя упускать из внимания раз-
работку нравственных основ для 
бизнес-сообщества.

выступление за выступлением 
на пленарном заседании все боль-
ше раскрепощали зал, и происхо-
дило живое, искреннее общение в 
диалоге, шел разговор по душам. 
большой отклик вызвало высту-
пление профессора кафедры го-
сударственного и муниципального 
управления института экономики 
и управления северо-кавказского 
федерального университета, док-
тора политических наук татьяны го-
лубевой, которая определила кон-
ференцию как маркер нашего вре-
мени.

татьяна геннадьевна убеждена: 
коррупция во многом социальное, 
а не только правовое явление и в 
ее профилактике очевиден боль-
шой социальный ресурс – моло-
дежь.

но что происходит сегодня с мо-
лодым поколением? неутешитель-

ны результаты тестирования сту-
дентов, которое привела татьяна 
голубева. как объяснить такие мне-
ния: «коррупция – это часть наше-
го менталитета», «Это объективная 
реальность». или почему молодые 
люди до 18 лет не выражают со-
мнений, что коррупцию победить 
можно, а после 18 лет уже не дают 
однозначных ответов?..

– Можно ли изменить государ-
ство? да. а вот привычки отдель-
но взятого человека – сложно… 
важен фактор гражданского уча-
стия, проявления сознательного 
желания каждого начать с себя и 
воспитывать нетерпимое отноше-
ние к коррупции в среде молоде-
жи. только через такое укрепле-
ние гражданского общества воз-
можно добиться избавления от 
коррупции и процветания государ-
ства.

участники конференции согла-
сились с такими доводами, доба-
вив, что к решению обозначенной 
проблемы надо подходить ком-
плексно, и добрым подспорьем в 
этом будут публикации, сюжеты в 
сМи о достойных людях, профес-
сионалах, гражданских активи-
стах, героях страны и края. важно 
сформировать ориентиры для мо-
лодежи.

расширила круг вопросов в этом 
направлении профессор кафедры 
правовой культуры и защиты прав 
человека Юридического института 
северо-кавказского федерального 
университета доктор юридических 
наук александра дроздова.

(Окончание на стр. 14)
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– активная и постоянная деятель-
ность по профилактике и противо-
действию коррупции – это не разо-
вая и разобщенная борьба, а спло-
ченная работа всего населения, 
всей общественности и не без уча-
стия государственных должност-
ных лиц. к этому надо регулярно 
обращаться в сМи, в программах и 
проектах интернета, надо не толь-
ко говорить о проблемах, связан-
ных с коррупцией, но и делать…

александра Михайловна поясни-
ла важность того примера, кото-
рый подают в этом отношении пу-
бличные фигуры, известные люди. 
как было сообщено, 60% исков о 
защите чести и достоинства пода-
ют именно они, у нас всегда на слу-
ху скандалы и громкие дела, свя-

занные с теми или иными фактами 
коррупции.

– тогда почему принято гово-
рить, обсуждать, писать о корруп-
ции в среде медиков, преподавате-
лей, ну еще в сфере деятельности 
гибдд… Это модно, доступно или 
не встречает защитной реакции с 
их стороны?..

в ходе конференции прозвучали 
предложения о проведении мони-
торинга законодательства нашего 
края, а также малых референду-
мов и всенародного обсуждения 
антикоррупционных программ на 
территории ставрополья. необ-
ходим и постоянно действующий 
научно-методологический семинар 
с выездными заседаниями в горо-
да и районы, организация курсов 
для государственных служащих, 
должностных лиц, руководителей 

с последующей сдачей серьезного 
экзамена независимой экзамена-
ционной комиссии.

со своей стороны опытом рабо-
ты филиала российского общества 
«знание» в ростовской области, в 
том числе в направлении проведе-
ния антикоррупционных мероприя-
тий и реализации просвещенческих 
проектов поделилась его директор – 
кандидат исторических наук Жан-
на Метелкина. итогом ее выступле-
ния стало предложение провести 
межрегиональный антикоррупцион-
ный форум.

а доцент кафедры психолого-
педагогических технологий и ме-
неджмента в образовании став-
ропольского краевого института 
развития образования, повышения 
квалификации и переподготовки 
работников образования, руково-

дитель лаборатории регионально-
го развития системы образования 
кандидат исторических наук ирина 
цифанова, говоря о становлении 
основ гражданской идентичности 
как социального интеллекта про-
тиводействия коррупции, выразила 
уверенность, что сформированная 
гражданская идентичность в каче-
стве социального интеллекта мо-
жет быть своеобразным барьером 
для распространения коррупции в 
обществе.

завершило эту часть конферен-
ции выступление доцента кафедры 
истории и теории государства и пра-
ва северо-кавказского социального 
института, кандидата исторических 
наук константина кудряшова. Он 
убежден, что совершенствование 
механизмов контроля, мер по проти-
водействию коррупции должно про-

должиться в нашей стране, при этом 
именно право остается самым мощ-
ным регулятором этих процессов.

далее работа конференции про-
должилась в секциях в ставрополь-
ском государственном педагогиче-
ском институте.

– уверен, что по результатам 
конференции будут выработаны 
практико-ориентированные пред-
ложения, – сказал руководитель 
общественников и юристов края. – 
Это поможет нам сообща сделать 
еще один уверенный шаг в сторону 
антикоррупционного сообщества.

итогом работы станет утвержден-
ный проект резолюции, который бу-
дет направлен в адрес губернатора 
ставрополья и всех заинтересован-
ных структур.

анастасия Федорова
Фото Елены Гончаровой

Ещё один шаг на пути к обществу без коррупции

правовые уроки с участием специалистов 
различных направлений и сфер юриспруден-
ции не просто узнаваемы, а ожидаемы стар-
шеклассниками региона, вызывают положи-
тельный отклик у педагогов.

– кажется, совсем недавно этот проект 
начинался с нескольких пробных занятий в 
кадетской школе города ставрополя, а ведь 
это было в 2013 году, и с той поры прошло 
без малого семь лет, – комментирует предсе-
датель срО аЮр, заслуженный юрист рф ни-
колай кашурин. – тогда о том, чтобы он про-
водился во всех городах и районах края, мы 
только мечтали. Отрадно отмечать, насколь-
ко хорошо прижилась наша инициатива, с 
каким пониманием она была встречена и 
поддержана профессионалами правовой от-
расли, представителями таких ведомств, как 
краевая прокуратура и адвокатура, органы 
внутренних дел ставропольского края. при 
этом основным помощником в организации 
и проведении уроков права все эти годы был 
и остается нотариат. нотариусы являются 
координаторами этой работы в своих муни-
ципальных образованиях, что дает возмож-
ность сделать ее системной и эффективной.

вот и совсем недавно уроки «школы пра-
ва» прошли сразу в двух школах апанасен-
ковского района. Об этом рассказывает 
член ассоциации юристов России, но-
тариус по апанасенковскому районно-
му нотариальному округу СК Виктория 
Бурлуцкая.

– в этот раз сразу две школы села дивно-
го – МкОу сОш №1 и МкОу сОш №3 – от-
крыли свои двери в мир новых знаний в обла-
сти юриспруденции. Обе встречи подтверди-
ли: изучение азов теории и обобщение прак-

тики правоприменения на примерах из жизни 
для подрастающего поколения – весьма увле-
кательное и одновременно очень ответствен-
ное задание.

вместе со мной в составе нашей делега-
ции – начальник отделения по делам несо-
вершеннолетних отдела Мвд россии по апа-
насенковскому району ирина назаренко, по-
мощник прокурора апанасенковского района 
гаджи карчигаев, адвокат сергей Михайлен-
ко, главный специалист отдела образования 
районной администрации татьяна лоенко, 
старший инспектор дпс отдельного взвода 
дпс Огибдд отдела Мвд россии по апана-
сенковскому району ск Олег турченков.

далеко не впервые проводя подобные 
уроки для старшеклассников, мы чувствуем 
себя как настоящие резиденты «школы пра-
ва», бессменные учителя в ней, готовые отве-
тить на любые вопросы ребят. а вопросов на-
копилось немало – это чувствуется с первых 
минут общения, которого дети очень ждали. 
и в той, и в другой школе нас встретили от-
крытые и любознательные детские глаза.

тема сменяла тему, одна беседа – другую. 
важно знать свои права и соблюдать их, чет-
ко исполнять обязанности во избежание пра-
вонарушений – такой вывод сделали ребята 
после общения с ириной назаренко. еще бо-
лее эту мысль укрепила иллюстрированная 
случаями из адвокатской практики беседа 
с сергеем Михайленко, который как всег-
да весьма детально разъяснил детям, как с 
правовой точки зрения защитить себя, своих 
родных и близких.

Мудрые советы дала татьяна лоенко, а по-
сле общения с Олегом турченковым ребята 
признались: думали, ну что может быть не-

знакомого, казалось бы, в прописных прави-
лах поведения на дороге. и здесь нашлись мо-
менты, о которых дети не знали ранее. ребята 
задавали много вопросов относительно при-
менения правил дорожного движения, поведе-
ния в разных ситуациях, прав и обязанностей 
участников дорожного движения.

а со мной состоялся разговор на тему 
«Обеспечение прав несовершеннолетних при 
наследовании». детей интересовало многое, 
и каждый вопрос из заданных был разобран 
подробно.

я смотрела на детей и думала: ребенок 
всегда увереннее себя чувствует, когда юри-
дически подкован в той или иной житейской 

ситуации, не пугается и может отстоять свои 
права. лучше быть заранее проинформиро-
ванным, чем по незнанию поступить ошибоч-
но, дать себя обмануть. Очень приятно было 
чувствовать живую реакцию аудитории, по-
нимать, что старания юристов не проходят 
зря.

было заметно и то, с каким интересом 
ждут встречи со «школой права» учителя. 
каждый раз они не просто присутствуют на 
таких уроках, но готовят актуальные вопро-
сы, делятся своими наблюдениями, приводят 
примеры из жизни на обсуждаемые темы.

интересно и необычно для нас было то, что 
очередной урок в МкОу сОш № 3 был про-
веден в центре «точка роста» – специальном 
образовательном учреждении, созданном на 
базе школы. его работа направлена на под-
готовку детей по цифровому, естественно-
научному, техническому и гуманитарному 
профилям. Открытие такой площадки пред-
усмотрено федеральным проектом «совре-
менная школа», входящим в национальный 
проект «Образование». нас приятно впе-
чатлил красивый и на высоком уровне тех-
нически оснащенный кабинет. Мы общались 
в формате круглого стола, что еще больше 
сближало. все – и взрослые, и дети – так 
увлеклись, что не услышали звонок и не об-
ратили внимания на шумную перемену.

…каждый раз, возвращаясь после очеред-
ного проведенного урока права, я размыш-
ляю о том, удалась ли нам новая встреча. и 
каждый раз все более убеждаюсь, насколь-
ко важна и существенна такая обществен-
ная работа. в ней главное – ее системность, 
а также открытость диалога и результат, ко-
торый чувствуешь, видя интерес детей к пра-
ву, их стремление разобраться в устройстве 
окружающего мира с позиции закона, инте-
рес к юриспруденции и профессии юриста, 
что в их возрасте немаловажно.

как-то я услышала такие слова: «Окунаясь 
в пучину знаний, не смотришь назад, а стре-
мишься двигаться только вперед». «школа 
права» подтверждает: это правда.

Подготовил Максим Ермоленко
Фото Виктории Бурлуцкой

ЗНаНИЕ – СИЛа

Окунаясь в пучину знаний, уже не смотришь назад
проект по правовому просвещению «школа права» на ставрополье, проводимый ставрополь-
ским региональным отделением ассоциации юристов россии, давно зарекомендовал себя как 
эффективная инициатива для повышения уровня правовой грамотности молодежи. 
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До, а не после!
У меня в январе 2019 года умер папа. я знаю, что 

надо подождать полгода и потом оформлять наслед-
ство. Спустя шесть месяцев, как положено, обратил-
ся к нотариусу. Но нотариус мне сказала, что я про-
пустил срок для принятия наследства. Скажите, когда 
нужно было идти к нотариусу и что делать теперь?

Владимир, с. Кочубеевское

ВаШ ВОПРОС – НаШ ОТВЕТ

«Юрист ставрополья» продолжает постоянную рубрику вопросов и ответов. в этот раз разобраться в непростых жизненных 
ситуациях, которые волнуют жителей края, помогут члены ассоциации юристов россии, нотариус города невинномысска 
анна некрасова и нотариус города ставрополя наталья Юрина.

В центре внимания –  
наследство, сделки, завещание
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для получения наследства 
наследник должен его при-
нять. законом установлен 
общий срок для принятия на-
следства наследниками пер-
вой очереди – это шесть ме-
сяцев со дня смерти насле-
додателя.

принятие наследства осу-
ществляется либо путем по-
дачи нотариусу по месту по-
следнего жительства умер-
шего заявления о принятии 
наследства, либо путем со-
вершения действий, свиде-
тельствующих о фактиче-
ском принятии наследства 
(вступление во владение и 
управление наследственным 
имуществом, несение рас-

ходов на содержание наслед-
ственного имущества и т. д.).

таким образом, для пода-
чи заявления о принятии на-
следства после смерти ва-
шего папы вам необходимо 
было обратиться к нотариу-
су не после шести месяцев, 
а до шести месяцев со дня 
его смерти.

в случае если вы пропу-
стили срок для подачи но-
тариусу заявления о приня-
тии наследства и фактичес-
ски наследство не приняли, 
вы вправе обратиться в суд 
для восстановления пропу-
щенного срока для принятия 
наследства и признания вас 
принявшим наследство.

1/3, 2/3 и нотариус
Мы с супругой решили купить квартиру и сра-

зу оформить ее на двоих: мне 1/3 долю, супруге  
2/3 доли. Нам сказали, что для оформления такого 
договора нам нужно обязательно идти к нотариусу. 
Так ли это и зачем?

Руслан, г. Лермонтов

ственность, в которой ваши с 
супругой доли не определены. 
Они определяются при разде-
ле общего имущества (как в 
период брака, так и в случае 
его расторжения) либо в слу-
чае смерти одного из супру-
гов.

супруги могут изменить 
режим общей совместной 
собственности и установить 
режим совместной, долевой 
или раздельной собственно-
сти на все имущество супру-
гов, на его отдельные виды 
или на имущество каждого 
из супругов только путем за-
ключения брачного договора 
(статья 42 семейного кодек-
са рф).

брачный договор заклю-
чается в письменной форме 
и подлежит нотариальному 
удостоверению.

таким образом, если вы же-
лаете приобрести квартиру и 
оформить ее сразу в вашу об-
щую с супругой долевую соб-
ственность с определением 
доли каждого из вас в праве 
на квартиру, вам необходимо 
составить брачный договор 
перед покупкой квартиры либо 
включить в договор о покупке 
квартиры элементы брачного 
договора, которым и будет 
установлен режим вашей до-
левой собственности на по-
купаемую квартиру. в связи 
с этим такой договор купли-

продажи квартиры будет подлежать обязательному нотариаль-
ному удостоверению.

анна Некрасова, член ассоциации юристов России,  
нотариус города Невинномысска

Завещание можно изменить

Несколько лет назад оставила завещание своей 
внучке, а она, забрав завещание, перестала обо мне 
заботиться, уже год и вовсе не приезжает, не зво-
нит, как будто я ей не нужна стала. Обидно мне, ду-
маю, лучше бы племяннице завещала, та и о здоровье 
моем беспокоится, и продуктами балует. Возможно ли 
как-то исправить ситуацию, ведь у меня даже и того 
завещания нет на руках?

Ольга Матвеевна, г. Новоалександровск

не стоит переживать, вы 
можете обратиться к нота-
риусу и составить новое за-
вещание с указанием того 
лица, которому доверяете. 
для этого не нужно предо-

ставлять экземпляр преды-
дущего. новое завещание 
отменит все предыдущие за-
вещания относительно одно-
го и того же объекта имуще-
ства.

На улице не останетесь
Мы с мужем прожили более десяти лет, вместе за-

рабатывали на квартиру, в которой сейчас и живем. 
Но муж переживает за своего сына от первого брака, 
поэтому оставил ему все имущество по завещанию. 
Неужели я в случае, если с ним что-то случится, могу 
оказаться и вовсе на улице?

Маргарита Ч., г. Буденновск

если указанная квартира 
действительно была приоб-
ретена в период брака на 
совместные доходы, то вы 
имеете право на 1/2 долю 
в квартире как супруга. ваш 

муж указал в завещании 
одного наследника, однако 
гражданский и семейный 
кодексы рф предусмотрели, 
что переживший супруг име-
ет право определить принад-

лежащие доли в совместном 
имуществе, приобретенном 
в период брака.

Это означает, что в слу-
чае смерти супруга вы впра-
ве обратиться к нотариусу 

за выдачей свидетельства 
о праве собственности на 
долю в приобретенном в 
период брака имуществе, в 
том числе в указанной квар-
тире.

Свобода есть, но доля обязательна
Мой брат развелся с женой и больше трех лет живет 

один. Он серьезно заболел, только я за ним ухаживаю, 
поэтому сделал на меня завещание. Однако мне ска-
зали, что его маленькие дети все равно получат на-
следство. Так ли это?

Олег, г. Ставрополь

да, действительно, свобода 
завещания ограничена прави-
лами об обязательной доле в 
наследстве. гражданским ко-
дексом российской федера-
ции предусмотрен круг лиц, ко-
торые не могут быть полностью 
лишены завещателем права 
на наследство и призывают-

ся к наследованию независи-
мо от содержания завещания 
(обязательные наследники). к 
ним относятся: несовершенно-
летние или нетрудоспособные 
дети наследодателя, нетрудо-
способные супруг и родители 
наследодателя, нетрудоспо-
собные иждивенцы.

Подарить или завещать: по ситуации
Хочу отписать свою квартиру племяннику. Как это луч-

ше сделать: составить завещание или подарить, ведь я 
слышал, что завещания часто оспариваются в суде.

анатолий Васильевич, г. Светлоград

нужно понимать, что заве-
щание и договор дарения со-
вершенно различны. соста-
вив завещание, вы остаетесь 
собственником квартиры, ни-
коим образом не ограничены 
в праве распоряжения ею, 
можете даже после состав-
ления завещания продать, по-
дарить квартиру, в том числе 
и другому лицу. кроме того, 
если вдруг отношения с пле-
мянником испортятся, вы 
всегда можете отменить заве-
щание или составить новое.

заключив же договор даре-
ния, после регистрации права 
собственности на имя вашего 
племянника вы перестаете 
быть хозяином квартиры, про-
живать в ней сможете уже 
только с согласия нового соб-
ственника, который может, 
несмотря на ваше мнение, 
продать квартиру посторон-
нему лицу, зарегистрировать 
в ней незнакомых вам людей. 
в случае ухудшения ваших 
отношений расторгнуть дого-
вор исключительно по ваше-
му желанию невозможно.

в таких случаях нотариус 
иногда может посоветовать и 
третий вариант: заключение 

договора пожизненного со-
держания с иждивением (рен-
ты). в соответствии с условия-
ми такого договора собствен-
ником также становится сра-
зу ваш племянник, однако вы 
сохраняете право прожива-
ния в этой квартире. продать 
или подарить квартиру третье-
му лицу племянник не сможет, 
пока вы живы. кроме того, до-
говором возможно предусмо-
треть, что племянник переда-
ет вам ежемесячно опреде-
ленную денежную сумму, по-
могает в покупке продуктов, 
лекарств, да даже такую обя-
занность, как периодическая 
уборка квартиры.

что же касается возмож-
ного оспаривания в суде, то 
основания такого оспарива-
ния, в основном, одинаковы 
как для завещания, так и для 
договора. например, заве-
щатель либо даритель в мо-
мент составления завещания 
или заключения договора на-
ходился в состоянии, в кото-
ром не отдавал отчета соб-
ственным действиям, либо 
по состоянию здоровья не 
мог адекватно распоряжать-
ся своим имуществом.

Наталья Юрина, член ассоциации юристов России,  
нотариус города Ставрополя  

Иллюстрации Евгения Синчинова

семейным кодексом рф 
установлено, что имущество, 
нажитое супругами во время 
брака на общие средства, 

является их совместной соб-
ственностью. совместная 
собственность супругов на 
имущество – это общая соб-
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аЗъ ЕСМЬ

Об этом подумали представители нотари-
альной палаты ставропольского края – вете-
ран нотариата нпск людмила белова и нота-
риусы инна бакай, елена белова, Михаил го-
рячкин, руфина насырова, лариса Окатова, 
Олег строкань и вера шумакова. Они про-
должили традицию проведения ежегодного 
праздника «разноцветный мир» еще одним 
добрым делом.

– наш город Минеральные воды не очень 
избалован гастролями театральных и танце-
вальных коллективов, особенно балетных 
трупп, – рассказывает нотариус инна ба-
кай. – нечасто к нам приезжают столичные 
актеры, и за последние годы всего один раз 
был показан русский национальный класси-
ческий балет в спектакле «лебединое озе-
ро», подготовленном московскими артиста-
ми. я и сама побывала на этой постановке, 
была поражена ее великолепием во всем – 
в хореографии, высоком мастерстве испол-
нителей, костюмах и декорациях, музыке. 
помню даже день, когда это было – 12 мар-
та. и когда в этот раз мы с коллегами стали 
обсуждать, каким будет наш традиционный 
подарок детям с ограниченными возможно-
стями и воспитанникам детских домов наше-
го района на новый год и рождество, о том, 
чтобы подарить билеты на балет, только меч-
тали. но чудо случилось…

Оказалось, что потребность в появле-
нии балетной постановки давно ощущалась 
творческими людьми города. руководитель 
детской хореографической группы стилизо-
ванного танца «арабеск» светлана комаров-
ская, некогда сама балерина, выпускница 
знаменитого вагановского училища, стала 
режиссером-балетмейстером балета «спя-
щая красавица» по сказке шарля перро, а 
режиссером-постановщиком этого действа 
выступила ее коллега по творческому цеху 
анжелика лагушина. вместе с детьми энту-
зиасты балетного искусства решили поста-
вить новогоднюю сказку.

в центре сюжета – борьба добра и злого 
рока, балет про милое дитя, аврору, которо-
му суждено было проспать века. Масштабы 
замыслов создателей проекта впечатляли, 
ведь в формате полуторачасового спектакля 
надо было собрать воедино более двадцати 
юных исполнителей, учесть и отточить соль-
ные выходы, групповые мизансцены. а сколь-
ко костюмов и реквизита, декораций надо 
было приготовить. потрудились и со свето-
выми эффектами, в итоге создав настоящюю 
балетную феерию, от которой не отведешь 
глаз, так она завораживает.

постановка обрела свой дом на сцене го-
родского дк железнодорожников, куда и 
пришли по приглашению нотариусов став-
рополья более 60 детей в сопровождении 
взрослых – родных и близких, а также пе-
дагогов.

– Мы очень рады, что и в этом году про-
должаются наши встречи с воспитанниками 
детского дома № 1 «колосок» села нижняя 
александровка и детского дома № 2 «золо-
той ключик» села розовка, – добавляет член 
совета молодых нотариусов нпск елена бе-

лова. – так приятно видеть и наших давних 
друзей – детей с ограниченными возмож-
ностями, для которых директором дворца 
культуры еленой сырьяновой были выделены 
первые ряды в зрительном зале.

затаив дыхание смотрели ребята сказку. 
Жанр балета оказался захватывающим, зре-
лищным, а то, что на сцене были их ровес-
ники, придавало особое очарование. Многие 
из приглашенных юных зрителей, особенно 
девочки, захотели попробовать себя в этом 
виде искусства.

– разве кого-то могут оставить равнодуш-
ным грациозные движения танцоров, их вы-
разительная игра, чарующие звуки классиче-
ской музыки, – говорит нотариус вера шума-
кова. – Это был настоящий балет – невероят-
но пластичный и изящный, очень красочный, 
просто завораживающий своим действием. 
если даже мы, взрослые, чувствовали, что 
всей душой вовлечены в происходящее, то 
дети ощущали это еще больше. сколько эмо-
ций и переживаний было на их лицах! да и то, 
что эта постановка была приготовлена деть-
ми, значило многое. какая девочка не меч-
тает стать балериной!.. возможно, мы сво-
им подарком приоткрыли дверь детям к этой 
мечте.

Один за другим представали перед зри-
телями персонажи балетной истории:  пре-
красная принцесса аврора, сказочный принц 
дезире, заботливая и добрая фея-крестная 
сирень. в их ряду была и злая фея карабос, 
выходы которой также вызывали аплодис-
менты зала, настолько характерно и ярко 
она играла, глубоко вживаясь в роль.

ткань повествования перемежалась тан-
цевальными выступлениями героев других 

сказок шарля перро, которые были иску-
сно вплетены в сюжет. танец красной ша-
почки, чудесное танцевальное превраще-
ние золушки, танец пряничного человечка, 
танец фей золота и серебра – волшебству 
на сцене не было предела, одна сцена сме-
няла другую, и все смотрелось на одном ды-
хании.

– я с головой ушла в сказку, даже сей-
час, когда она закончилась, чувствую, что 
нахожусь под ее впечатлением. Мурашки по 
коже и восторг, слов нет! – признается две-
надцатилетняя лера из детского дома «золо-
той ключик». 

ей вторит восьмилетняя диана из детского 
дома «колосок»: 

– я так переживала, даже забыла, что это 
спектакль, как будто все по-настоящему!..

дети не спешили покидать зал после окон-
чания балета. Они знали, что их ждет общая 
фотография на сцене с артистами и возмож-
ность вдоволь пообщаться, поделиться уви-
денным и пережитым.

сколько вопросов возникло у ребят! Они, 
не стесняясь, наперебой задавали их геро-
ям спектакля. «как называются туфли, в ко-
торых вы танцуете? Они немного похожи на 
чешки, но другие?», «если девушка – бале-
рина, как назвать ее партнера по балету?», 
«как долго учиться танцевать на чешках, ой, 
на пуантах?», «как называются ваши краси-
вые юбочки?»…

дети не спешили расходиться, и в гарде-
робе, и на ступеньках дк все еще делились 
мыслями и чувствами об увиденном: «аврора 
такая красивая», «ага, а когда появилась эта 
злая фея карабос, я даже испугался. а по-
том на сцене с ней говорили, оказалась ве-

селой и милой, верно?!», «балетная пачка... 
какое странное название!», «а я обязательно 
попрошу маму купить такую же, и еще книгу 
про балет»...

а вот и несколько персональных отзывов 
зрителей.

Милана, 6 лет:
– Мне понравился балет «спящая красави-

ца», потому что там были красивые костюмы 
у героев, а еще была фея, которая усыпила 
все королевство. я думала, что если колду-
нья злая, то она может быть с рогами и кры-
льями, но мне она даже понравилась, потому 
что была красивая и красиво танцевала. а 
король и королева так переживали, что я по-
думала, что спящая красавица это их насто-
ящая доченька. и еще я поняла, что очень 
долго репетировали сказку... где-то 35 дней, 
а это так много.

Наталья Евгеньевна, мама десятилет-
ней Тани:

– Мы очень благодарны, что уже не первый 
год нотариусы нашего города дарят нам но-
вогодний праздник, приглашают на сказку. 
каждый раз это для нас особенный момент – 
мы ждем этого дня, готовимся к нему, с ра-
достью едем и переполненные позитивными 
чувствами возвращаемся домой. Музыкаль-
ный спектакль «спящая красавица» постав-
лен на высоком уровне, в зале была завора-
живающая атмосфера. затаив дыхание, мы 
с огромным удовольствием не просто наблю-
дали за происходящим на сцене, а прожива-
ли все это. в итоге получили большой заряд 
энергии, море самых положительных эмоций 
и новых впечатлений. спасибо!

Елена Гончарова
Фото предоставлены Инной Бакай

что может быть более волшебным рождественским подарком детям, чем встреча со сказ-
кой? и что может быть лучшей сказкой, чем завораживающий и прекрасный жанр балета? 

Аврора, Карабос и мир,  
который должен быть разноцветным
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